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Decepción total de damnificados con 
Serviu, ministro Montes, MOP, EFE 
y Chilquinta por problemas a siete 
meses del megaincendio

“No podía seguir esperando el 
retiro de escombros por parte del 
MOP, ni de la municipalidad (ya 
no tenía donde apilar más), avisé 
varias veces y decidí contratar una 
empresa para el retiro, desgracia-
damente el camión se les salió de 
las cuñas y dejó la tendalada. Se-
gún me dicen, heridos sólo el con-
ductor del camión, según me dicen 
no grave...”, cuenta en un mensa-
je de WhatsApp a su comunidad 
Christian Roa, uno de los damnifi-
cados del megaincendio que afectó 
a unas 8 mil viviendas en Viña del 
Mar, Quilpué y Villa Alemana, y co-
bró la vida de 137 personas, quien 
la semana pasada fue testigo de 
un grave accidente en la Villa Dul-

H an pasado 204 días 
desde el terrible me-
gaincendio que enlutó 
al país entero y que 

cobró 137 vidas en Viña del Mar, 
Quilpué y Villa Alemana, y la des-
esperación por tener un lugar digno 
donde vivir hoy y un techo seguro 
mañana inunda los corazones y 
mentes de las miles de familias que 
lo perdieron todo. Han habido ayu-
das del Gobierno, pero para los so-
brevivientes del fuego del pasado 
2 y 3 de febrero no son para nada 
suficientes y han tenido que gas-
tar lo que no tienen para costear 
desde arreglos a sus casas, hasta 
reconstrucciones totales e incluso 
retiro de escombros.

ce Crav, que dejó al chofer del ve-
hículo que contrató por $150.000 
hospitalizado, todo por intentar 
despejar su casa tras no obtener 
respuesta de las autoridades. 

Esto es una clara muestra de lo 
que alegan los vecinos y la comuni-
dad damnificada a prácticamente 
siete meses del siniestro, en medio 
de promesas de reconstrucción y 
bonos. 

“Estamos abandonados por el 
Estado”, asegura Melissa Urru-
tia, de la Junta de Vecinos El Salto, 
quien cuenta que está “todo mal, al 

menos en nuestro sector El Salto”. 
Pese a que ya está en pie un 99% 

de la obra gruesa en cuanto a re-
construcción, asegura que ha sido 
todo mediante autoconstrucción. 
“EFE, por su parte, nos ofrece el 
desalojo lo cual le ha provocado 
a las familias más preocupación 
que la que ya tenían. Si usted me 
pregunta cómo estamos... esta-
mos abandonados por el Estado. 
Nadie da respuestas de nada. El 
municipio también está atado de 
manos, el Serviu tiene la escoba. 
Tenemos la incertidumbre con los 

A la crítica que hacen funcionarios del Serviu por el 
centralismo y la falta de soluciones reales, se suma 
la molestia de los afectados y el presidente de la 
Comisión Investigadora de la Cámara, quienes acusan 
“abandono”, reconocen incertidumbre por bonos para 
seguir arrendando, confiesan haberse endeudado para 
reconstruir y hasta sacar escombros.
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bonos”, relata.
Y añade: “Las familias del Salto 

están angustiosamente afecta-
das con el siniestro y ahora con el 
posible desalojo”.

Hace sólo unos días hubo otra 
manifestación en el camino troncal 
que une a Viña del Mar y Quilpué, 
porque los vecinos se aburrieron de 
esperar. En aquella ocasión acusa-
ron que las viviendas de emergen-
cia presentan importantes defi-
ciencias, como falta de conexión a 
alcantarillado, que muchas que-
daron mal construidas, que los 
empalmes de luz son deficientes 
y les están cobrando una impor-
tante suma de dinero para poder 
solucionar aquello, acusando de 
“falsas promesas” a las autorida-
des del Estado.

LA INCERTIDUMBRE DE NO 
SABER SI AL MES SIGUIENTE 
TENDRÁN TECHO

Michael Sasso, secretario de la 
ONG Sobrevivientes Megaincendio 
en unión 2 y 3 F 2024, que agrupa 
a damnificados de varios sectores 
de la zona, explica que “uno de 
los problemas más graves es la 
situación de las casas de emer-
gencia, que se han convertido en 
un refugio temporal para muchas 
familias. Estos hogares, lejos de 
ser una solución definitiva, pre-
sentan múltiples deficiencias. 
No sólo son precarios en cuanto a 
construcción y materiales, sino que 
también carecen de los servicios 
básicos necesarios para garantizar 
una calidad de vida digna. Las fa-
milias que han sido reubicadas en 
estas viviendas temporales viven 
en condiciones extremas, con un 
espacio insuficiente para el número 
de personas que las habitan y sin la 
infraestructura adecuada para en-
frentar las inclemencias del tiempo. 
La desesperación crece con cada 
día que pasa, mientras las prome-
sas de reconstrucción se ven cada 
vez más lejanas”.

Además, explica que el Bono de 
Acogida, una medida implemen-
tada para ayudar a las familias 
damnificadas a encontrar un lugar 
donde vivir mientras se resuelve su 
situación habitacional, “ha demos-
trado ser insuficiente y, en muchos 
casos, ineficaz. El monto del bono 
no cubre los costos reales de 
arriendo, especialmente en una 
situación donde la demanda de 
viviendas ha superado con creces 
la oferta disponible”. 

A esto, suma que están en la in-

certidumbre de qué pasará con ese 
aporte económico para los siguien-
tes meses. “Las familias que logra-
ron encontrar un lugar donde es-
tablecerse temporalmente ahora 
se enfrentan a la incertidumbre 
de no saber si podrán seguir pa-
gando el arriendo ya que paga-
ron el sexto mes y no tenemos una 
respuesta oficial de si continuará 
en los próximos meses siendo que 
hemos enviado oficios al Minis-
terio del Interior, a la Delegación 
Presidencial de la Región de Val-
paraíso, Ministerio de Desarrollo 
social y Familia. Esto nos deja en 
una situación de vulnerabilidad 
extrema, con el riesgo de quedar 
nuevamente sin un techo donde 
poder vivir”, dice.

A todo esto, se suma el problema 
de las deudas que han acumulado 
los damnificados. Muchas fami-
lias, en su esfuerzo por sobrevivir 
y reconstruir sus vidas, han teni-
do que endeudarse. Los créditos, 
las tarjetas de crédito y otras 
formas de financiamiento han 
sido una solución temporal para 
hacer frente a los gastos inme-
diatos. Sin embargo, con el tiempo, 
estas deudas se han convertido en 
una carga imposible de sobrellevar. 
Sasso advierte que “los intereses 
aumentan y la capacidad de pago 
disminuye, lo que ha llevado a mu-
chas familias a una situación de 
endeudamiento crónico, sin ver una 
salida clara. También enviamos un 
oficio al Ministerios de Economía, 
Fomento y Turismo pero no tene-
mos respuesta oficial para saber 
si van apoyar a los damnificados 
con este tema tan poco hablado e 
importante”.

ROL DEL SERVIU Y MALESTAR 
TRANSVERSAL

Lo que agrava aún más esta si-
tuación es lo que los vecinos califi-
can como “nulo aporte” del Servicio 
de Vivienda y Urbanismo (Serviu) 
en la reconstrucción. “Nuestras 
familias han esperado durante 
meses algún tipo de apoyo con-
creto por parte del organismo, 
pero hasta la fecha, no han recibi-
do soluciones habitacionales. Las 
promesas de ayuda y reconstruc-
ción han quedado en palabras 
vacías, sin acciones reales que las 
respalden. La desesperanza y la 
frustración crecen con cada día 
que pasa, mientras las familias 
siguen viviendo en condiciones 
precarias, sin una solución a la 
vista”, relatan desde la ONG que 

representa a los damnificados.
De hecho, la molestia en este 

punto traspasa incluso hasta los 
trabajadores del organismo. La 
Asociación de Funcionarios del 
Serviu de Valparaíso (Afuserv) ya 
había expresado su malestar esta 
semana por “prácticas centralis-
tas y autoritarias” del ministerio, 
lo que a su parecer habría derivado 
en deficiencias en el proceso. 

Mediante una carta, dieron a 
conocer que el ministerio ha ido 

“dejando de lado la probada ex-
periencia de los profesionales, 
técnicos y administrativos a nivel 
regional” y que “la implementa-
ción de estas prácticas autorita-
rias por parte del nivel central 
ha redundado en una respuesta 
lenta e inoportuna a la urgencia 
habitacional provocada por la 
catástrofe, habiéndose atendido 
hasta ahora una mínima parte de 
las familias damnificadas, con la 
consecuente pésima evaluación 
de este Serviu y sus funcionarios, 
con reclamos constantes”.

A todo esto, los damnificados 
suman “los cobros excesivos de 
electricidad por parte de Chil-
quinta” que ha sido “la gota que 
ha colmado el vaso. En un contexto 
donde las familias han perdido 
todo, tener que enfrentar cuentas 
de luz desproporcionadamente 
altas es simplemente inaceptable. 
Chilquinta, en lugar de mostrar 
empatía y comprensión ante la 
situación de los damnificados, ha 
optado por mantener sus tarifas 
habituales, sin considerar la reali-
dad de las familias que no pueden 
pagar esos montos, agravando aún 
más su situación de vulnerabili-
dad”, de acuerdo al relato de la ONG 
que los representa.

"EL PROCESO DE RECONSTRUC-
CIÓN HA SIDO DESASTROSO"

Por ello dice que “la realidad 

que enfrentan los damnificados 
del mega incendio del 2 y 3 de 
febrero de 2024 es una de aban-
dono y desamparo. Las casas de 
emergencia, el Bono de Acogida, las 
deudas acumuladas, el nulo aporte 
del SERVIU en la reconstrucción y 
los cobros excesivos de Chilquinta 
son solo algunos de los problemas 
que han tenido que enfrentar. Es 
urgente que las autoridades y las 
empresas involucradas tomen ac-
ciones concretas para aliviar la car-

ga de estas familias y brindarles el 
apoyo que tanto necesitan”.

Sobre todo esto, el diputado To-
más Lagomarsino, presidente de 
la Comisión Especial Investigadora 
del megaincendio apuntó directa-
mente a la cabeza del Ministerio de 
Vivienda y Urbanismo. “El proceso 
de reconstrucción ha sido desas-
troso y están celebrando por la 
entrega de 100 subsidios cuando 
tenemos más de 8 mil damnifica-
dos. Yo creo que tenemos que aquí 
hay que adoptar medidas pron-
tas y urgentes para enmendar el 
rumbo y eso depende de ningún 
actor en la región, depende direc-
tamente del ministro Carlos Mon-
tes, que en esto ha dejado harto 
que desear a pesar de su trayec-
toria”, dijo.

En ese sentido, llamó a que “fi-
nalmente se incline por un mode-
lo particular de reconstrucción y 
no continuar aplicando el modelo 
de la política tradicional habita-
cional a esta emergencia”.

¿Cuál es la prioridad del Gobier-
no y de los organismos del Esta-
do con la Región de Valparaíso y 
sus damnificados? Ya vemos que 
aunque en la Región Metropolita-
na sí, acá no hay anuncios de pla-
nes especiales para enfrentar la 
delincuencia en la zona, que está 
desbordada. En el caso del me-
gaincendio... ¿vuelve a primar el 
centralismo, nuevamente?
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Licitación para la pavimentación de 
Concón levanta dudas sobre posible 
adjudicación con sobreprecio de parte 
de la Municipalidad

puntaje obtuvo –sobre un máxi-
mo de 100– fue Constructora 
Aragón Ltda., cuya oferta fue 
de $678.050.000 y un puntaje 
de 97,75. Le siguió Inversiones y 
Construcciones Felipe de Paz, 
con $584.229.750 y un puntaje 
de 96. Tercera apareció Empresa 
Constructora Ecmovial Limita-
da, con $677.302.000 y 90 puntos. 
Después entró Inconur SPA, con 
$676.630.610 y puntaje de 80. Y Bi-
tumix S.A., entró con $678.019.295, 
y un puntaje de 75,25. Cabe hacer 
presente que se le rechazó la ofer-
ta de $678.564.750 que presentó la 
compañía KS LTDA.

En el informe de la Comisión 
Evaluadora, se le recomienda al 
Alcalde "adjudicar la Propuesta Pú-
blica «Recuperación vial en calles 
comuna de Concón» al proveedor 
Constructora Aragón Limitada, 
por un monto neto (sin IVA) de 
$678.050.000, un monto total (IVA 
incluido) de $806.879.500, y un 
plazo de ejecución de 90 días corri-

E l 14 de marzo de 2024, a 
través de un Decreto Al-
caldicio, la Municipalidad 
de Concón autorizó un lla-

mado a propuesta pública para lle-
var a cabo la licitación denominada 
«Recuperación vial en calles co-
muna de Concón», correspondien-
te a trabajos para resellar juntas y 
sellar o resellar grietas existentes 
en pavimentos de hormigón.

Un poco más de cinco meses 
después, es la adjudicación de esta 
millonaria licitación la que pone en 
el centro de la polémica al alcalde 
Freddy Ramírez, quien fue apunta-
do por el diputado Andrés Celis al 
presentar un requerimiento ante la 
Contraloría Regional de Valparaíso 
para que investigue un presunto 
sobreprecio en la iniciativa pú-
blica.

Para comprender a cabalidad lo 
ocurrido, importante es remontarse 
al 29 de mayo, fecha en que la Co-
misión Evaluadora del Municipio 
analizó las ofertas recibidas en el 
marco de este proceso; esto, lue-
go de las visitas realizadas por las 
empresas interesadas dos meses 
antes. Además, en la instancia se 
acordó evacuar un informe.

Dicho documento estableció que 
fueron seis las empresas a las que 
se les aceptaron sus propuestas, 
por lo que se inició el proceso de 
revisión para ver cuál era la más 
conveniente para los intereses del 
Municipio que administra Freddy 
Ramírez.

De esta manera, la que mejor 

dos, contados en la forma estable-
cida en las Bases de Licitación".

Con el informe evacuado, el al-
calde Freddy Ramírez decidió el 14 
de junio adjudicar la propuesta a 
dicha empresa a través del Decreto 
Alcaldicio. Fue esta decisión la que 
levantó las sospechas del diputado 
Andrés Celis, quien advirtió que la 
oferta vencedora era casi 94 millo-
nes de pesos ($93.820.250) mayor 
a la que le seguía, en este caso la de 
la firma Inversiones y Construccio-
nes Felipe de Paz ($584 millones). A 
esto se suma que ambas tenían un 
puntaje similar y una diferencia del 
16% en el valor neto.

A partir de aquello, el legislador 
detectó que podría haber un so-
breprecio en esta adjudicación (tal 
como en su momento ocurrió con 
la Clínica Sierra Bella, con Alcalde-
sa PC en Santiago; o con la compra 
de terrenos en Santo Domingo, con 
Alcalde RN), motivo por el que deci-
dió acudir a la Contraloría Regional 
de Valparaíso ante la posibilidad 
de eventuales irregularidades en la 
adjudicación de esta licitación.

"Es inevitable levantar sospe-
chas cuando cinco de las seis em-
presas participantes presentan 
ofertas financieras prácticamente 
idénticas. Sin embargo, lo más pre-
ocupante es que, pese a existir una 
opción más económica y competiti-
va, el Municipio de Concón decidió 
adjudicar a una empresa que re-
presenta un gasto mayor para las 
arcas municipales", indicó el parla-
mentario de Renovación Nacional.

Pero eso no es todo, pues otro 

de los hechos denunciandos ante 
el ente fiscalizador de los órganos 
del Estado dice relación con la ile-
gibilidad de algunos documentos 
subidos por el Municipio a la plata-
forma de Mercado Público, los cua-
les simplemente no se entienden, 
obstaculizando de esta manera el 
llevar a cabo una evaluación co-
rrecta, clara y transparente sobre el 
proceso licitatorio ejecutado.

Así lucen, por ejemplo, algunas 
páginas del Decreto Alcaldicio Nº 
2050, con el cual se oficializó la ad-
judicación del proyecto a Construc-
tora Aragón Ltda..

Frente a todas estas situaciones, 
el parlamentario del Distrito 7 de la 
zona costera de la región de Val-
paraíso enfatizó en la importancia 
de una gestión responsable de los 
fondos públicos, manifestando que 
"el ahorro de más de 93 millones de 
pesos no puede ser pasado por alto, 
especialmente cuando hablamos 
de recursos municipales. Es necesa-
rio que estas decisiones sean inves-
tigadas a fondo para garantizar la 
transparencia y evitar sobrecostos 
injustificados".

Cabe hacer presente que Pura-
noticia.cl se contactó con el equipo 
de comunicaciones de la Munici-
palidad de Concón para obtener 
alguna respuesta o versión frente 
a estas acusaciones que podrían 
ser investigadas por la Contralo-
ría. Sin embargo, hasta el cierre de 
esta nota no hubo ningún tipo de 
respuesta por parte de la oficina de 
prensa.

Alcalde Freddy Ramírez, 
a través de un decreto, 
adjudicó un proyecto de 
recuperación vial a una 
empresa cuya oferta era 
casi $94 millones más cara 
que otra que tuvo un puntaje 
prácticamente similar. 
Diputado Celis acudió a 
Contraloría a pedir una 
investigación.
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Alcaldesa de La Cruz, Filomena Navia, 
aclara que si gana será su "último 
periodo" y defiende contratación de 
Andrés Leiva, quien pavimentó su 
triunfo

estuvo más de 20 años gobernando 
y hay dos opciones también, que 
son dos concejales hoy día en ejerci-
cio y que tienen también la legítima 
aspiración de competir, y estoy yo 
que represento una opción también 
que tiene que ver con continuar con 
un proyecto que ya iniciamos.

¿Y Maite Larrondo? Estuvo 
varios periodos en el municipio 
y ahora busca regresar. 

Yo lo veo como una tremenda 
oportunidad de ejercicio democrá-

S ólo irá a esta reelección, 
dijo la alcaldesa de La 
Cruz, Filomena Navia, 
en entrevista con Pura-

noticia.cl. La actual jefa comunal 
socialista afirmó que intentó llegar 
a un acuerdo con su competencia 
en la izquierda, Rolando Arcos, y le 
aseguró que si la apoyaba en esta 
pasada, ella lo haría en 2028, pero 
no resultó y van divididos. También 
hizo una dura crítica al centralismo, 
dentro de la misma región, en ma-
teria de transportes a propósito de 
los anuncios para el Gran Valparaí-
so y valoró la ayuda del gobernador 
Rodrigo Mundaca durante la fuer-
te crisis hídrica en la zona interior, 
sobre la cual dice que hoy tienen un 
“veranito de San Juan”.

“Mi decisión de ir a la reelección 
está basada en la continuidad de 
proyectos”, asegura. “También me 
había planteado el objetivo de sa-
car un proyecto de seguridad para 
mejorar las condiciones de resguar-
do de la comuna, y ese proyecto lo 
estábamos postulando, nos había 
costado mucho y estaba en vista el 
inicio de la recuperación de la Poza 
Cristalina, porque era algo que es 
muy anhelado para los crucinos. Y 
ahí, bueno, comenzamos a hacer 
inversión, vino la lluvia, hemos re-
cuperado las napas y eso ha sido 
un aliciente súper lindo para tomar 
decisiones también. 

En el sector suyo y también en 
la derecha hay división en las 
candidaturas, dos candidatos 
de izquierda y dos de derecha. 
¿Cómo ve ese escenario elec-
toral? La vez anterior fue bien 
distinto…

Sí, pues, el escenario electoral 
es distinto este año. Bueno, yo creo 
que la cancha está pareja. Estamos 
hoy día dos mujeres que represen-
tamos sectores políticos, y también 
tenemos dos candidatos que per-
tenecían a sectores políticos. Ro-
lando pertenecía al Partido Radical 
y Paolo Sanhueza pertenecía a la 
UDI. Por lo tanto, efectivamente son 
dos hombres que renuncian a sus 
partidos y que también se plantean 
como candidatura en esta elección. 
A ver, creo que va a ser un proceso 
bastante intenso y yo quiero, yo 
espero que sea también muy demo-
crático acá en la comuna. Me siento 
con la responsabilidad de que sea 
un espacio para recordarlo de una 
manera bonita, porque igual volve-
mos al voto obligatorio, por ejem-
plo, entonces vuelve una opción que 

tico. En primer lugar, lo veo como un 
tremendo desafío como mujer que 
está en la política y lo veo también 
como una posibilidad cierta y real 
que hoy día esa definición va a estar 
en el voto y por lo tanto creo que es 
importante que la ciudadanía tome 
la mejor decisión. Somos totalmen-
te opuestas políticamente, somos 
opuestas también en enfoques. Yo 
tengo un enfoque que es mucho 
más comunitario, porque soy hija 
de un dirigente, fui dirigente social 
y eso la verdad que me ha facili-

tado muchísimo el entendimiento 
con la comunidad. Si tenemos que 
comparar en nuestro periodo, no-
sotros hemos triplicado el número 
de organizaciones comunitarias 
en La Cruz, en el periodo anterior 
había una escasa participación 
comunitaria en las decisiones, en 
las organizaciones, lo digo como ex 
dirigente también. Entonces, la ver-
dad es que son distintos enfoques. 
La Poza Cristalina estuvo abando-
nada mucho tiempo, nosotros la 
llegamos a recuperar por ejemplo 
pero sí creo que hay una evaluación 
que tiene que hacer la comunidad. 
Yo creo que el proyecto que me ha 
tocado encabezar es un proyecto 
interesante y valioso para La Cruz, 
somos una comuna que tenemos 
que seguir creciendo en servicios, 
proyectarnos desde el turismo rural 
porque tenemos mucho potencial 
ahí y yo creo que la Cruz ha recu-

La socialista alcaldesa crucina reconoce que fue vital que 
Leiva compitiera en la elección pasada, pues gracias a eso 
se dividió la derecha y permitió que ella llegara a la alcaldía. 
Hoy, el que ayer fuera su contrincante es el administrador 
municipal de su gestión. Además es critica de la gestión 
"centralista" en materia de transportes: "Creo que 
seguimos siendo el patio trasero de la región".
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perado identidad y la gente tendrá 
que evaluar si es que efectivamente 
se siente identificada con el modelo 
que nosotros hemos llegado a im-
plementar.

La vez pasada usted compitió 
con Andrés Leiva y de alguna 
forma eso dividió a la derecha, 
lo que le permitió ganar a la hija 
de la exalcaldesa Maite Larron-
do, quien no pudo ir a reelección 
por la ley que la limitaba. ¿Qué 
le pareció eso?

Yo creo que esa división que 
hubo en la derecha fue la opor-
tunidad para nuestro sector de 
ganar la alcaldía. Así en términos 
bien concretos de análisis político 
y matemáticas políticas. Claro, es 
totalmente un hecho objetivo que 
la figura de Andrés Leiva en la pa-
peleta fue determinante para que 
nosotros llegáramos a la alcaldía.

¿Hoy él trabaja con usted o no?
Sí, hoy día Andrés Leiva es parte 

de mi equipo de confianza.

¿Andrés Leiva?
A ver, nosotros acá, la derecha 

y nosotros, en mi caso el Partido 
Socialista y los partidos que per-
tenecemos a nuestro sector en ese 
tiempo, en las elecciones pasadas, 
también teníamos divisiones ahí 
con Rolando Arcos también quería 
ser candidato a alcalde. Y esa vez 
lo que hicimos nosotros en nuestro 
sector fue una consulta ciudada-
na a la que fueron a votar alrede-
dor de 804 personas. Yo gané esa 
consulta ciudadana y me constituí 
como la candidata única del pacto. 
En el caso de la derecha, ellos no se 
pusieron de acuerdo y finalmente 
no se hace este ejercicio que era el 
que quería Andrés, que se hiciera 
un proceso en donde se le diera al 
menos la oportunidad de probar-
se como candidato. Esto es lo que 
me cuenta Andrés hoy día. Y ahí 
lo que se hizo fue disponer que la 
hija de la entonces alcaldesa Mai-
te Larrondo fuera la candidata y se 
priva de la posibilidad a Andrés de 
que compitiera. Entonces Andrés 
lo que hace, de acuerdo a su relato, 
es irse del partido e ir de candidato 
independiente. Entonces yo tengo 
plena certeza de que Andrés fue un 
elemento clave para que nosotros 
ganáramos las elecciones. Andrés 
es un crucino de toda la vida. Con 

Andrés nos conocemos de cuando 
éramos dirigentes sociales. Él era 
presidente en Bolonia y yo era pre-
sidenta en la junta de vecinos de 
San Jorge, San Felipe, acá en Poco-
chay.

¿Y ahora qué cargo tiene en el 
municipio?

Hoy día Andrés tiene el cargo de 
administrador municipal. 

Resulta extraño ver a Andrés 
en su equipo de confianza, con-
siderando que la vez anterior 
estaban en veredas opuestas y 
de hecho compitiendo. ¿Cómo 
explica eso?

Yo lo explico desde la base que 
la comuna de La Cruz es una co-
muna diversa, como son todas las 
comunas del país, con diferentes 
enfoques, diferentes posiciones 
políticas. Y tenemos una comuna 
también que requiere de profesio-
nales que tengan conocimiento del 
territorio y de los problemas que 
están presentes en un territorio. 
Yo probé anteriormente con otras 
personas como administradores 

municipales, cada uno hizo lo suyo, 
pero llegamos en un momento a la 
conclusión que necesitábamos una 
persona con más conocimiento 
del territorio, con una mirada po-
lítica también más amplia a la que 
nosotros teníamos, porque yo soy 
militante del Partido Socialista y mi 
equipo también estaba compuesto 
por otras personas que representan 
otros partidos políticos de mi sec-
tor. Entonces necesitábamos una 
opinión más objetiva, un integrante 
que nos diera una amplitud de crite-
rio y de gestión también, y ahí entra 
la figura de Andrés Leiva, que había 
ganado un concurso en la Dirección 
de Obras Municipales. De hecho, 
Andrés Leiva es un funcionario de 
planta, ganó un concurso y Andrés 
hoy día está en una en una situa-
ción administrativa como adminis-
trador municipal. Y él, sin duda, ha 
sido un tremendo aporte, porque 
finalmente Andrés ya había traba-
jado anteriormente, efectivamente 
fue parte del equipo de confianza 
de la administración anterior. Por lo 
tanto, él tiene un fiato especial con 
los funcionarios que vienen de an-
tes, él tiene una muy buena relación 
con sus compañeros de trabajo, 
porque yo lidero un equipo que vie-
ne de antes y un equipo que traje yo. 
Entonces cuesta muchísimo ganar-
se la confianza de los equipos, que 
los equipos adhieran a una forma 
distinta de funcionar, entonces ahí 
la figura de Andrés ha sido una fi-
gura de unidad en el equipo.

¿No ve algún conflicto ético 
respecto a que él esté en su 
equipo, considerando que estu-
vo en la administración anterior 
también?

La verdad es que no, porque yo 
veo la política como una opción de 
mirar la sociedad desde un enfoque 
político, pero hay otros enfoques 

que a mí me rigen también, o valo-
res que me sustentan como mujer 
y como ser humano y con Andrés 
compartimos valores en nuestras 
creencias. Por ejemplo, compar-
timos valores de vecinos, porque 
ambos fuimos dirigentes sociales. 
Compartimos el mismo amor por 
la comuna, porque Andrés quiere a 
La cruz tanto como la quiero yo, por 
algo fuimos dirigentes. Entonces, 
compartimos también la mirada 
con respecto al valor de la familia, 
de la participación. Andrés es muy 
abierto a la participación, como 
fue dirigente, eso lo hemos mirado 
en conjunto y cuando tenemos que 
hablar de política, evidentemen-
te tenemos diferencias. De hecho, 
cuando falleció Piñera, por ejemplo, 
Andrés estaba conmigo ese día, 
porque estábamos armando una 
actividad para ir al apoyo de las 
familias de los incendios. Entonces, 
esa vez Andrés nos contó todo su 
paso como gobernador en el go-
bierno de Piñera, nos ha ayudado 
a nosotros también a sacarnos 
ciertos estigmas que teníamos, por-
que nosotros teníamos ciertos res-
quemores propios de la gente que 
estamos en un sector político, pero 
aprendimos a desarrollar por sobre 
todo la tolerancia, porque el mundo 
no es de un solo color. Entonces An-
drés siempre nos da harta objetivi-
dad y eso creo que le ha dado más 
riqueza al equipo. Él sabe perfecta-
mente mi mirada con respecto a la 
política, a todo lo que yo represento 
como socialista.

¿Cómo ve las elecciones en 
general de la gobernación? En 
el Partido Socialista tenían 
una carta que al final se bajó, el 
exalcalde Mauricio Viñambres, 
y ahora está Rodrigo Mundaca 
también con otros candidatos 
del sector, a quien usted apoyó 
por sobre su correligionario. 
¿Cómo ve esa elección?

Bueno, yo tengo plena confianza 
en el trabajo que ha hecho el go-
bernador Rodrigo Mundaca con La 
Cruz. Ha sido un trabajo de colabo-
ración constante, nosotros tenemos 
una inversión importante de parte 
del gobierno regional acá en nues-
tra comuna, vamos a dejar cámaras 
de seguridad por más de $500 mi-
llones, hemos comprado vehículos 
a través de la circula 33, hay com-
promisos del gobernador Mundaca 
con respecto al futuro Cesfam en 
La Cruz y el gobernador Mondaca 
estuvo presente siempre en conver-
sación durante la crisis hídrica. A mí 
me ha tocado estar políticamente 
ocupando cargos durante la sequía, 
y la verdad que la crisis hídrica es 
una caldera tan fuerte en la política 
que puede tornarse para cualquier 
lado. Y lo que hizo Mundaca, que 
entiendo que en algún momento 
se criticó que estaba destinando 
recursos solamente para comprar 
camiones aljibes, que eran necesa-
rios por cierto, porque a la gente ha-
bía que repartirle agua o se tenían 
agua para tomar, es el interés inicial 
y concreto de dar la cara. A mí me 
tocó emplazarlo, de hecho, al prin-
cipio cuando no lo conocía, que si él 
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había ido a San Felipe a conversar 
con los de la segunda sección del río 
también tenía que venir a conversar 
con nosotros, porque los de la terce-
ra sección éramos los que estába-
mos más para la embarrada, por-
que nos querían cortar las horas de 
riego. Yo no conocí a Mundaca en la 
mejor de las formas, lo conocí em-
plazándolo, porque yo represento a 
un mundo rural también y conozco 
los efectos de la sequía en carne 
propia… A mí llegaron la gente con 
mucha tierra y los pequeños cam-
pesinos, la gente de la junta de vigi-
lancia y me pidieron vocería políti-
ca como alcaldesa y lo que hice fue 
comenzar a emplazar a Mundaca, y 
él lo que hizo fue armar una mesa 
regional del agua. Entonces nos 
juntaba a todos, a los de la primera, 
segunda sección, a los de la tercera 
y la cuarta, y eso se mantuvo duran-
te toda la sequía. Yo vi a Mundaca 
amenazado, vituperado, recibiendo 
de todo. Yo sentada al lado y él ahí, 
escuchando, al lado sus asesores, el 
director de la DGA, el director de la 
DOH, a su lado dándole elementos 
para sobrellevar una crisis hídrica 
que nos tuvo a punto de enfrentar-
nos entre secciones del río. Eso la 
gente quizás no lo sabe…

¿Cómo fueron esos momentos?
Había una presión muy grande 

entre las secciones del río que son 
administradas por una junta de vi-
gilancia. Y estas juntas de vigilancia 
distribuyen las horas de riego que 
llegan acá a nuestra zona. Enton-
ces, como estábamos en sequía, y 
ya no quedaba nieve ni nada, nos 
querían a nosotros disminuir las 
horas de riego, que ya era que nos 
llegara el agua como una vez al mes 
acá la zona, así en lo concreto. Eso 
significaba que la agricultura aquí 
en nuestra zona se iba a perder, 
iba a morir, porque ninguna siem-
bra aguanta más de dos semanas 
sin riego. Los pozos no tenían agua 

porque las napas estaban secas. 
Entonces nosotros tuvimos una cri-
sis que quizás no se vio tanto acá, 
pero fue muy cruda, los efectos de la 
crisis hídrica fueron muy cruda acá 
en nuestra zona. Y ahí a mí me tocó 
trabajar al lado de Mundaca, tam-
bién aportando un poco desde mi 
experiencia como mujer que viene 
del mundo rural, y conociendo tam-
bién a la gente de acá de El Melón, la 
gente de La Cruz. Entonces me tocó 
un poco ser articuladora más desde 
lo social en esta zona. Mundaca vie-

ne de Petorca, y ahí nos conocimos, 
y yo conocí al hombre realmente 
consciente del valor del agua y para 
mí eso es un elemento concreto 
para decidir mi apoyo político a Ro-
drigo Mondaca. Y eso lo dije siem-
pre, anterior a que el Partido Socia-
lista planteara la opción que estaba 
planteando, que era legítimo. Yo 
no voy a contradecir las decisiones 
de las autoridades del partido que 
pertenezco, pero siempre fui clara, 
yo siempre dije que mi apoyo iba a 
estar con Mundaca.

Usted habla como en pasado 
sobre la crisis hídrica…¿cómo 
ha mejorado el problema de la 
sequía con las lluvias?

Mira, nosotros hoy día tuvimos 
un veranito de San Juan, eso fue lo 
que ocurrió. Y este verano de San 
Juan nos permitió recuperar napas 
subterráneas, permitió recuperar 
el embalse de Los Aromos, que es-
tuvo seco, y eso hubiese significa-
do racionamiento de agua al Gran 
Valparaíso. Entonces la sequía fue 
cruda, tuvimos camiones aljibe cir-
culando cada 5 minutos por las ca-
lles rurales, en donde nunca había-
mos visto semejante movimiento. 
Se generó todo el ruido del negocio 
del agua, entonces la crisis fue cru-

da. Y hoy día, al ver efectivamente 
que las napas se recuperaron, que 
el tranque Los Aromos está lleno, 
que hay un tranque que está antes 
de La Ligua que hoy día tiene agua 
significa que sí, efectivamente, hoy 
día nosotros tenemos una sequía 
que está medianamente controla-
da, pero hoy día es tiempo que el 
gobernador que venga, que espero 
que sea Mundaca, desarrolle el plan 
de obras que salió como propuesta 
de las mesas hídricas que hicimos 
durante la sequía. Porque ahí lo que 

se planteó bajo la desesperanza 
absoluta de que no iba a llover, que 
teníamos que hacer obras de acu-
mulación de agua, obras de invertir 
en el proceso de la inscripción de 
pozos, que la primera y la segunda 
sección también tienen que desa-
rrollar obras de optimización del 
agua a través de métodos más tec-
nológicos, como ya lo hacemos en 
nuestra zona. Entonces, hoy día es 
tiempo de planificación y ejecución 
de obras para cuidar el agua. 

Se habla también de construir 
otros embalses, de una desala-
dora. ¿Qué le parece aquello?

Eso es lo que yo espero que sea, 
porque porque a los alcaldes y al-
caldesas que vengan en el próxi-
mo periodo les va a corresponder 
precisamente fiscalizar de que los 
recursos que se destinen al alero 
del Gobierno Regional o de la Sub-
dere sean recursos también que se 
destinen a obras de mejoramiento 
de riego. Es importante determinar 
la caja del río, porque nosotros en 
estas últimas lluvias vimos que el 
río recuperó lo suyo, pero nos en-
contramos con que había gente que 
construyó en el lecho del río, gente 
que hizo pozo en el lecho del río. En-
tonces, yo creo que hoy día nosotros 
volvemos a tener esperanzas sobre 
el agua, pero no solamente pode-
mos vivir de esperanzas, tenemos 
que hacer obras. 

¿Qué se debería hacer desde su 
punto de vista para destrabar la 
congestión del troncal?

Yo creo que ahí hay dos elemen-
tos. Nosotros tenemos un proyecto 
que está avanzando, que tiene que 
ver con la construcción de la ex-
tensión de la línea del metro tren a 
la Calera. Eso es súper importante 
seguir empujándolo, porque eso 
va a permitir tener una alternati-
va de transporte más rápida, más 
económica. Creo también que la 
concesionaria que tiene peajes en 
Quillota debe asumir un rol mucho 
más consciente de los efectos que 
genera el bypasseo de los peajes 
de Quillota, porque a nosotros se 
nos genera taco en La Cruz de gente 
que bypassea todo el día el peaje de 
La Palma, y esa es la gente que nos 
colapsa todo el troncal. En el caso 
de La  ruz, eso es porque la gente 
hoy día no está dispuesta a pagar 
peaje, porque han pagado durante 
demasiado tiempo peaje, y ahí te-
nemos un punto que ha sido súper 
difícil ponerse de acuerdo política-

mente, porque finalmente la ley de 
concesionarias es súper clara y el 
contrato que se firmó para que la 
gente pague algo casi eterno. En-
tonces nosotros lo que creemos, yo 
lo que le he exigido al MOP y a la 
inspección fiscal, es que ellos tienen 
que ser conscientes que hoy día la 
gente les bypassea el peaje La Pal-
ma y por lo tanto, lo que ellos de-
berían hacer es obras que nos per-
mitan a nosotros tener un trayecto 
alternativo con La Cruz más seguro 
y no obligado como hoy día tiene la 
gente con una caletera que está ahí 
entre el paradero 14 y el 7, que nos 
colapsa la salida del paradero 8 y 
nos genera todo un taco. Además 
tenemos un sistema de transporte 
que es pésimo. Es súper importante 
en la Seremi de Transportes y el Go-
bierno Regional trabajen en un plan 
de mejoramiento de la alternativa 
de transporte que tenemos acá. Acá 
la gente tiene que estar mucho rato 
esperando que pase una micro.

Ayer se hizo un lanzamiento de 
los hechos esenciales para la 
licitación del transporte público 
del gran Valparaíso. ¿Hay nove-
dades para el transporte en La 
Cruz?

Nosotros acá en la comuna de 
la Cruz, la primera gestión que hi-
cimos con el Seremi de Transportes 
fue ganarnos el subsidio al trans-
porte rural en el sector de Pocochay, 
porque ahí la gente había perdido 
la micro. Y nosotros postulamos a 
un subsidio al transporte rural que 
permite a los adultos mayores via-
jar gratis, por ejemplo, y a los niños 
también. Ha sido bueno, hay que 
hacer algunas adecuaciones en los 
horarios, pero creemos que es súper 
importante que nosotros acá en La 
Cruz, por ejemplo, tuviéramos un 
recorrido de micro por la avenida 
Santa Cruz, donde yo tengo con-
centrada una población importante 
de habitantes  para eso se requiere 
que en una mesa que se está tra-
bajando ahí, con toda la mirada 
provincial al transporte, avance en 
acciones, y ahí es la delegación pro-
vincial la que está abordando todos 
estos nudos críticos.

¿Usted tiene claro por dónde 
van a pasar las tres líneas de la 
extensión del metro?

El otro día nosotros estuvimos en 
una jornada de socialización con el 
gerente de EFE, Miguel Saavedra, y 
ahí nos mostraron un trazado mu-
cho más adecuado al que se había 
visto inicialmente, y apareció una 
alternativa de ruta. No se nos afecta 
el trazado inicial, pero lo que se está 
tratando es de evitar aumentar el 
número de expropiaciones. Vamos 
a contar si con una sola estación 
que va a estar ubicada donde es-
taba la anterior estación, eso se 
mantiene, a pesar que habíamos 
solicitado poder tener dos estacio-
nes, pero no pudimos avanzar en 
eso y voy a seguir insistiendo. En-
tonces conocemos el trazado y está 
muy bien en el proceso de poder 
socializar esta última propuesta en 
una reunión ampliada con la comu-
nidad y dejarla también por unas 
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semanas ahí en el hall municipal 
para que la gente pueda observar 
la propuesta y pueda hacer obser-
vaciones.

¿Por dónde van a pasar estas 
tres líneas?

El trazado inicial es por donde 
actualmente viene la línea férrea, 
pero no podría especificar acá sin 
tener los elementos a la vista de por 
dónde pasa. Lo único que yo puedo 
decir es que la columna vertebral de 
este proyecto sigue siendo la actual 
línea de ferrocarriles.

¿Y cuántas expropiaciones se 
están haciendo o se van a hacer?

Nosotros tenemos a ver, ahí se 
habló de más de 30 expropiacio-
nes, antes eran más, no tengo el 
número exacto, pero se han evitado 
algunas al menos. Por eso vamos 
a tener esta última reunión, que es 
como para actualizar ya los datos 
más concretos y ver cómo estamos 
avanzando, porque la gente que 
está con la amenaza de expropia-
ción está súper preocupada. Enton-
ces lo que le pedimos a EFE era que 
tenían que sí o sí incluirnos a noso-
tros en estas conversaciones y en 
las alternativas que le están ofre-
ciendo a la gente, porque las perso-
nas siempre van a ver el municipio 
como su representante.

¿Cree usted que todavía existe 
un centralismo a nivel regio-
nal en transportes y en otras 
materias?

Yo creo que todavía sigue ha-
biendo centralismo en materia de 

planificación urbana. De hecho, yo 
se lo planteé a la autoridad nacio-
nal en el lanzamiento de este plan 
de mejoramiento del transporte en 
Valparaíso, y me hablaban de que 
lo están viendo paulatinamente 
por distintas regiones, como por 
provincias y yo veo que acá en la 
provincia de Quillota hay una deu-
da social y política con respecto al 
transporte y es importante que los 
gobiernos tomen esa brecha que 
estamos sufriendo y viviendo día 
a día las personas que habitamos 
la provincia de Quillota. Porque si 
nosotros vemos y viajamos a la Re-
gión Metropolitana, podemos ver el 
nivel de transporte que tienen ellos, 
partiendo con las máquinas de 
transporte y ver que acá en nuestra 
provincia estamos ahí todavía vien-
do el avance del proyecto del metro 
tren, tenemos que estar a la volun-
tad de lo que diga la concesionaria 
para invertir en obras en la ruta 60 
CH, y las micros que tenemos… hay 
un número importante de máqui-
nas irregulares que transitan por 
nuestra zona sin ninguna medida 
de seguridad para los pasajeros y 
pasajeras, y las máquinas que cir-
culan son de un de condiciones bas-
tante deficiente. Entonces yo creo 
que se ha centrado mucho la inver-
sión en las regiones más centrales y 
acá en nuestra zona, en la provin-
cia de Quillota, creo que seguimos 
siendo el patio trasero de la región 
en materia de transporte.

¿Qué pasó está en esta opor-
tunidad que no se hizo lo que 
se hizo en la vez anterior con el 

candidato de su sector, Rolando 
Arcos?

Porque no tuvimos acuerdo los 
dos. Yo los cité a conversar, lo ha-
blamos desde el punto de vista 
de lo político, que era importante 
continuar el proyecto que yo esta-
ba encabezando. Rolando me hizo 
entender sus motivos de que él pen-
saba de que yo debería dar un paso 
al lado para constituirse él como 
candidato. Y yo la verdad es que le 
dije que no estaba dispuesta a dar 
un paso al lado, que podríamos te-
ner primarias, él tampoco estuvo de 
acuerdo con que hiciéramos prima-
rias y por lo tanto él después tam-
bién decide renunciar a su partido y 
eso lo libera de poder someterse a 
decisiones políticas o acuerdos po-
líticos que se dan entre los partidos. 
Entonces desde ahí él se levanta 
como candidato independiente. Yo 
la verdad es que le manifiesto a Ro-
lando que considero que el trabajo 
que me ha tocado desarrollar con 
los comités de vivienda, con los pro-
yectos que he sacado adelante, es 
una gestión que no se concretiza en 
tres años, seis meses, y por lo tanto 
yo necesito continuar un periodo 
más para ejecutar este proyecto 
y que yo después no tengo ningún 
problema en apoyarlo, si es que 
Dios y la vida me lo permiten, como 
candidato, porque tampoco yo no 
tengo una aspiración de estar otro 
periodo más, a pesar que la ley me 
pueda permitir estar 12 años en un 
cargo, la verdad es que no, porque 
yo creo que el proyecto que me toca 
desarrollar, creo que en ocho años 
está bien, se concretiza. Él no estu-

vo de acuerdo con esa reflexión y se 
levantó como candidato y tiene su 
derecho a competir.

¿No buscará otro periodo más, 
si es que gana ahora?

No iría a una nueva reelección si 
es que ahora sale electa. Yo quiero 
continuar un periodo más, no más, 
para terminar el trabajo que estoy 
haciendo con distintos grupos de 
familias y después poder apoyar 
a la opción que se levante desde el 
sector.

¿Qué le parece entonces, por 
ejemplo, que Maite Larrondo, 
que llevaba tanto tiempo, se 
vuelva a presentar?

Yo la verdad es que no estoy de 
acuerdo con los alcaldes, con las 
personas que fueron alcaldes y que 
estuvieron más de tres periodos en 
ejercicio, porque era un tiempo su-
ficiente para concretar un proyec-
to. No estoy de acuerdo con que se 
vuelvan a repostular, sea quien sea, 
pues creo que es importante darle 
la posibilidad a nuevas personas, 
nuevas ideas. Nosotros no somos 
los mesías, los únicos que podemos 
ejecutar un proyecto y desde un 
enfoque bien profesional, creo que 
ocho años es un tiempo suficiente 
para poder ejecutar un proyecto, al 
menos La Cruz, porque la comuna 
de la Cruz es una comuna que se 
puede planificar así, entonces creo 
que ya haber estado tantos años y 
volver…, yo creo en los comienzos y 
esos comienzos tienen un final. Un 
principio y un final.

https://fronza.cl/m/mg/?utm_source=Red_Puranoticia&utm_medium=Medios_Digitales_de_Chile&utm_id=Gran_Oportunidad_MG
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Seguridad pública para Fiestas Patrias 
en la región de Valparaíso: Foco estará 
puesto en eventos masivos, rutas y 
puntos turísticos

dos. En particular, Carabineros, PDI 
y Policía Marítima se han desplega-
do en esa dirección y, por supues-
to, también dentro de los distintos 
permisos que se han solicitado en 
la región, que son 56, se ha puesto 
a disposición la necesidad de dotar 
de mejor seguridad privada, entre 
otros, la utilización de detectores 
de metales en aquellas fondas que 
son de alta concurrencia como el 
parque Alejo Barrios y el Sporting".

El gobernador de Valparaíso, Ro-
drigo Mundaca, señaló que “creo 
que este espacio es tremenda-
mente importante y relevante 
para nuestra región, las ramadas 
del Alejo Barrios constituyen par-
te del identitario cultural. Aquí 
va a haber una Subcomisaría con 
una dotación reforzada de Cara-
bineros, así que estamos tranqui-
los y esperamos que las familias 
puedan disfrutar. Tenemos una 
fuerza de drones que hoy día orbi-
tan el territorio, ellos van a trabajar 
durante todo el día ante hechos que 
pudieran generar alguna situación 
compleja, pero la verdad es que nos 
estamos preparando todos para 
que esta festividad se pueda desa-
rrollar en el más cordial de los am-

E ste lunes se llevó a cabo 
una reunión entre diver-
sos servicios públicos, ya 
sea de Gobierno como de 

las Policías, con el objetivo de coor-
dinar acciones en materia de se-
guridad pública y fiscalizaciones 
con miras a las celebraciones de 
Fiestas Patrias.

La delegada presidencial regio-
nal de Valparaíso, Sofía González, 
comentó que “hemos focalizado 
nuestra atención en materia de 
prevención de seguridad, también 
de fiscalización y finalmente del 
funcionamiento de la seguridad. Y 
donde va a estar justamente la 
atención o el foco también será 
en los eventos masivos, en el con-
trol de las rutas y también, por 
supuesto, una especial atención 
en aquellos puntos turísticos en 
donde sabemos se generan situa-
ciones.

Con relación a las coordinacio-
nes entre las instituciones púbicas, 
indicó que “existen planes opera-
tivos específicos que están orien-
tados a poner foco y atención en 
aquellos eventos masivos donde 
se han registrado algunas situa-
ciones de riesgo o delitos asocia-

bientes y donde las familias puedan 
disfrutar”.

Por su parte, el Jefe de la Zona de 
Carabineros de Valparaíso, general 
Edgard Jofré, indicó que “nuestro 
foco, como siempre, va a estar 
puesto en las carreteras, en los 
controles y presencia en los even-
tos masivos que cumplan con los 
requisitos que la ley exige y que 
esté de acuerdo a la norma. Eso 
es muy importante. Y, por supues-
to, aquellos lugares de afluencia 
turística. […] De esa forma, vamos 
a tratar de tener una presencia ac-
tiva con controles en carretera, por 
supuesto, alcotest y narcotest, con 
nuestro equipo especializado, pero 

por sobre todo con alto control ve-
hicular y carretero”.

"Este trabajo va asociado a 
campañas preventivas que ya se 
van a poner en inicio, además, 
de llamar a la responsabilidad, 
porque es importante que todos 
entendamos que estas celebra-
ciones de varios días tienen que 
ver con el autocuidado y por so-
bre todo el no consumo de alco-
hol. Considerando que del millón 
de vehículos que saldrá de la región 
Metropolitana, 70% al menos pasa 
por la región”, agregó.

En materia sanitaria, la seremi 
de Salud, Lorena Cofré, realizó un 
llamado a las personas que, "si 
evidencian hurto de animales o 
eventualmente mataderos clan-
destinos, nos hagan llegar esa 
información oportunamente para 
nosotros desplegar nuestros 
equipos de salud. Desde ya noso-
tros como equipo de salud tenemos 
programada más de 150 fiscaliza-
ciones, tanto de la ley de etiqueta-
do de alcohol, como de fábricas de 
empanadas, carnicerías, ramadas 
y a las fondas que se están estable-
ciendo en los distintos espacios”.

Estimaciones de las 
autoridades hablan de 
que serán al menos unos 
700 mil vehículos los 
que ingresarán a la zona 
a través de sus diversas 
rutas de acceso, por lo que 
Carabineros anunció que 
realizará exhaustivas y 
constantes fiscalizaciones 
en carreteras.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/seguridad-publica-para-fiestas-patrias-en-la-region-de-valparaiso-foco
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Fondas en Valparaíso serán 
resguardadas con 240 guardias, 
detectores de metales y cámaras de 
televigilancia municipales

sido un campo que está cerrado, 
pero en septiembre pedimos que 
sea un campo abierto a la ciudad de 
Valparaíso, donde nadie pague por 
el ingreso. Pero sí que ahora tienen 
que someter a la detección de me-
tales por la seguridad".

En ese sentido, el dirigente pidió 
"la cooperación de los visitantes 
que vengan, que vengan a pa-
sarlo bien, que no vengan a dar 
problemas, […] ya que, además, 
tenemos 240 turnos de guardia, 

E ste lunes, el Sindicato de 
Fondas y Ramadas de 
Valparaíso recibió en co-
modato, por parte del Ins-

tituto Regional del Deporte (IND), el 
parque Alejo Barrios para que, a 
partir de las 20:00 horas del lunes 
16 de septiembre comiencen a fun-
cionar a las fondas y ramadas que 
se dispondrán en este popular es-
pacio para las Fiestas Patrias. 

Luis Carrizo, presidente del Sin-
dicato de Fondas y Ramadas de 
Valparaíso, señaló que “nosotros 
como socios, como sindicatos, po-
demos brindar una mejor aten-
ción y lo que más podemos brin-
dar es seguridad. Este siempre ha 

detectores de metales y las cáma-
ras municipales”.

En tanto, el alcalde de Valparaí-
so, Jorge Sharp, realizó un llamado 
a las personas de asistir al parque 
Alejo Barrios, explicando que “te-
nemos una semana del 18 de sep-
tiembre extra larga en el país, y en 
la región de Valparaíso y en nues-
tra comuna se va a vivir a concho. 
El epicentro de las celebraciones 
en Valparaíso va a estar en el Ale-
jo Barrio, donde esperamos miles 

de personas".
"Lo importante es que la fami-

lia porteña y los turistas que nos 
visitan tienen que saber de qué 
vamos a tener un gran dispositi-
vo de seguridad desplegado en 
esta zona y también una cartelera 
que no solamente incluye comer un 
buen pedazo de carne o anticuchos, 
sino que también incluye comer 
pescado, la Fogata del Pescador, 
que se va a hacer el día martes 17 de 
septiembre, así que tenemos todo 
un fin de semana, una semana lar-
guísima de buenas actividades en 
Valparaíso, así que todas y todos 
invitados a venir a nuestra Ciudad 
Puerto”, concluyó el jefe comunal.

Sindicato de Fondas y Ramadas recibió el parque Alejo 
Barrios en comodato del IND para comenzar con los 
preparativos de cara a las celebraciones dieciocheras.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/fondas-en-valparaiso-seran-resguardadas-con-240-guardias-detectores-de
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la Delegación Presidencial Regio-
nal de Valparaíso, para lo cual la 
opinión de la casa edilicia resulta 
fundamental.

"Como Junta de Vecinos es-

tamos muy preocupados por las 
graves consecuencias adversas 
para Maitencillo y la comunidad 
que podría tener esta actividad. 
Por ejemplo, la delincuencia des-

entre las 22:00 y las 4:55 horas de 
los días miércoles 18, jueves 19 y 
viernes 20 de septiembre en el re-
cinto ubicado en la cancha del Club 
Deportivo Litoral.

La convocatoria para el evento 
se está realizando masivamente a 
través de las redes sociales, lo que 
ha generado preocupación en la 
comunidad local, que recordó al 
Municipio de Puchuncaví a través 
de una carta a la que accedió Pura-
noticia.cl que para llevarse a cabo 
debe contar con la aprobación de 

V ecinos de Puchuncaví 
expresaron su rechazo 
a la realización de una 
masiva fiesta diecio-

chera en la localidad de Maiten-
cillo, lo que se vio reflejado en una 
encuesta realizada en este sector 
costero de la región de Valparaíso, 
y cuyos resultados fueron compar-
tidos al alcalde Marcos Morales e 
integrantes del Concejo Municipal.

Se trata del la «Fonda Costa 
Maitencillo», que incluso podría 
convocar a unas 2 mil personas, 

Vecinos de Maitencillo le hacen la cruz 
a fonda de Fiestas Patrias: advierten 
que podría haber "delincuencia 
descontrolada" en Puchuncaví

La actividad podría convocar a unas 2 mil personas 
en el Club Deportivo Litoral entre el 18 y el 20 de 
septiembre, con horarios que van desde las 22:00 
hasta las 4:55 horas.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/vecinos-de-maitencillo-le-hacen-la-cruz-a-fonda-de-fiestas-patrias
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/vecinos-de-maitencillo-le-hacen-la-cruz-a-fonda-de-fiestas-patrias


controlada, cuando la dotación 
policial mínima que tiene Mai-
tencillo no está preparada para 
eventos de esta magnitud; el con-
sumo de drogas y alcohol hasta 
horas mucho más allá que lo que 
permite la norma municipal para 
bares y restaurantes; y tantos 
otros efectos negativos que cual-
quier persona podría imaginar", 
indicó la comunidad en una carta 
firmada por Pablo Trivelli, presiden-
te de la Junta de Vecinos N°11 de 
Maitencillo Norte.

De hecho, dadas las consultas y 
reclamos de la comunidad de este 
sector del litoral norte, la unidad 

vecinal efectuó una encuesta, cuyo 
resultados revelan que un 75,3% 
de los consultados se mostró con-

trario al desarrollo de esta activi-
dad. Como contraparte, un 24,7% 
de los vecinos dijo que sí estaba de 

acuerdo con esta fonda de Fiestas 
Patrias durante los días 18, 19 y 20 
de septiembre en el club deportivo.

A raíz de los resultados consig-
nados en la encuesta realizada a 
535 personas, los vecinos expresa-
ron en la misiva que "si de lo que 
se trata es de realzar sanamente 
las fiestas de la chilenidad, invita-
mos a los organizadores de ese 
evento y al Club Deportivo Litoral 
a hacer un aporte a las Fiestas 
Patrias que celebra la Municipa-
lidad anualmente en un recinto 
adecuado para estos efectos en 
Puchuncaví".

La comunidad organizada en la 
Junta de Vecinos N°11 de Maiten-
cillo Norte solicitó formalmente al 
Concejo Municipal que se oponga 
a la realización de este evento 
ante la Delegación Presidencial 
Regional para que no la autorice.

Cabe hacer presente que, según 
consigna el sitio web de PuntoTic-
ket, el precio de las entradas para 
asistir a este evento dieciochero 
es de $45.712 por noche.
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Región de Valparaíso será la que más 
turistas recibirá durante estas Fiestas 
Patrias: Destacan El Tabo, Viña del Mar 
y Algarrobo

Por otro lado, las regiones que 
recibirán la mayor cantidad de 
turistas en estas Fiestas Patrias 
serán Valparaíso, con un 24,5 % 
(501.794 a 605.383 viajes); O’Hi-
ggins, con un 11,8% (242.444 a 
292.494 viajes); y la Metropo-
litana, con un 10,9% (223.238 a 
269.323 viajes).

El director regional de Sernatur 
en Valparaíso, Marcelo Vidal, des-
tacó que "son variados los even-
tos que se están preparando en 
todos nuestros destinos, desde 
ramadas, festivales y fiestas cos-

L a Subsecretaría de Turis-
mo y el Servicio Nacional 
de Turismo (Sernatur) 
dieron a conocer proyec-

ciones positivas para el próximo 
fin de semana largo de Fiestas 
Patrias, que se extenderá del 17 al 
21 de septiembre. Según los datos 
entregados por la Unidad de Estu-
dios y Estadísticas de ambas insti-
tuciones, se espera que se realicen 
más de 2.046.845 viajes, lo que re-
presenta un aumento del 5,2 % en 
comparación con 2023 y del 20,5 % 
respecto a 2019.

En detalle, se proyecta que la 
Región Metropolitana será la 
principal generadora de turistas, 
con un 48,9% del total nacional, 
lo que equivale a entre 1.000.588 
y 1.207.148 viajes. Les siguen las 
regiones del Biobío, con un 9,8 % 
(201.288 a 242.842 viajes); y Val-
paraíso, con un 7, 2% (147.266 a 
177.667 viajes).

tumbristas, que buscan entregar 
lo mejor de nuestras tradiciones a 
los visitantes y a los habitantes de 
la región”.

En cuanto a las comunas recep-
toras, destacan a nivel país El Tabo 
(entre 52.410 a 63.229 viajes), Viña 
del Mar (de 51.757 a 62.442 viajes) 
y Algarrobo (50.029 a 60.357 via-
jes).

La autoridad de turismo agregó 
que "el llamado es a planificar con 
tiempo para disfrutar al máximo 
de esta celebración, y preferir 
servicios turísticos registrados en 
Sernatur, los que se pueden en-
contrar en http://serviciosturisti-
cos.sernatur.cl/”.

Las Fiestas Patrias de este 2024 
son una oportunidad especial para 
viajar por Chile, considerando los 
cinco días de descanso que bien 
podrían extenderse hasta por una 
semana. Por esto, Sernatur con-
tinuará con una campaña de 

promoción especial para que los 
chilenos planifiquen estos días y re-
corran, denominada «Expertos en 
Feriados».

La proyección para este año 
muestra una tendencia de creci-
miento sostenido en el turismo 
nacional. En 2019 se realizaron 
1.698.122 viajes, mientras que en 
2023 se estimaron entre 1.945.366 
y 2.276.219 viajes. El aumento cons-
tante en el número de desplaza-
mientos refleja la recuperación del 
turismo interno tras los efectos de 
la pandemia.

Con estos pronósticos, las Fies-
tas Patrias 2024 se perfilan como 
un periodo de mucha movilidad y 
actividad turística, que beneficia 
tanto a las regiones de origen como 
las que son destino. En este sentido, 
las autoridades reiteran su compro-
miso con el desarrollo y promoción 
del turismo en Chile, aprovechando 
este importante evento nacional.

Proyecciones realizadas 
por la Subsecretaría de 
Turismo y el Servicio 
Nacional de Turismo 
indican que se realizarán 
entre 501.794 a 605.383 
viajes a la Quinta Región.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/region-de-valparaiso-sera-la-que-mas-turistas-recibira-durante-estas
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El plan de Viña del Mar contará con 
25 nuevos paraderos de locomoción 
colectiva

de sus prioridades.
La alcaldesa Macarena Ripa-

monti señaló que “lograr la cons-
trucción de estos paraderos es 
muy importante para los vecinos 
que usan la locomoción colectiva. 
Por años, la movilización ha sido 
una problemática muy grande para 
las familias viñamarinas, es por eso 
que como Municipio trabajamos ri-
gurosamente en disponer nuestras 
atribuciones y colaborar en lo que 
nos corresponde, porque esperar de 
forma tranquila y segura la micro 
era una prioridad”.

U n total de 25 refugios 
peatonales instalará el 
Municipio de Viña del 
Mar en 21 lugares cla-

ves del centro de la ciudad, para 
reponer aquellos que están en mal 
estado e implementarlos donde no 
hay, con el objetivo de entregar una 
mejor experiencia a la comunidad 
que espera la locomoción colectiva.

Ya se inició el proceso de lici-
tación pública del proyecto, para 
proveer este mobiliario urbano y su 
instalación, el cual será financiado 
por el Programa de Revitalización 
de Barrios e Infraestructura Patri-
monial Emblemática (PRBIPE) de la 
Subsecretaría de Desarrollo Regio-
nal (Subdere).

La iniciativa es resultado de un 
proceso de participación ciuda-
dana, a través de la plataforma 
«Viña Decide», donde los vecinos 
establecieron este tema como una 

La jefa comunal afirmó que “es-
peramos prontamente tener in-
augurados estos paraderos para 
ponernos al día con la ciudad. Con 
esto también esperamos que las 
autoridades que corresponda pue-
dan seguir avanzando en la me-
jora del transporte. Es por eso que 
constantemente estamos en comu-
nicación con el ministro, porque la 
comunidad merece y debe tener un 
moderno sistema de locomoción”. 

Los refugios serán simples (4.6 
metros de largo por 2.6 metros de 
alto) o dobles (9.6 metros de lon-

gitud y 2.6 metros de altura), de 
acuerdo a las características del lu-
gar preestablecido, que serán en el 
polígono de las calles: Álvarez, Via-
na, 1 Norte, Libertad, Arlegui, La Ma-
rina, Valparaíso, Quillota y Arlegui.

De acuerdo al diseño elaborado 
por la Secretaría Comunal de Pla-
nificación (Secpla), los paraderos 
incorporarán letreros informati-
vos de recorridos, materiales de 
alta calidad y con accesibilidad 
universal, para garantizar que to-
dos los ciudadanos puedan utilizar 
y disfrutar de las instalaciones por 
igual.

El proyecto se enlaza en la polí-
tica transversal que impulsa el Mu-
nicipio de Viña del Mar para cons-
truir una ciudad más amigable, 
en línea con las necesidades de la 
comunidad y al aumento de la de-
manda del transporte público.

Municipio de Viña del Mar dio inicio a la licitación para 
concretar la construcción de paraderos que logren dar 
mayor seguridad y tranquilidad a la comunidad. Además, 
el mobiliario urbano dará mayor comodidad a usuarios 
ante el aumento de demanda de transporte público.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/el-plan-de-vina-del-mar-contara-con-25-nuevos-paraderos-de-locomocion
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Tragedia en Valparaíso: Colapso 
estructural deja una persona fallecida 
y dos viviendas con daños mayores en 
el cerro Barón

Cuerpo de Bomberos de Valparaíso, 
los que fueron asistidos por el equi-
po USAR de la institución porteña, 
la que se abocó a trabajar en el res-
cate de una persona atrapada, de 
dos que se encontraban encerra-
das en un segundo piso y de otra 
que estaba desaparecida.

Los voluntarios de Bomberos 
trabajaron en la estabilización de 
la estructura de calle Setimio con 

U na persona fallecida, 
una lesionada, tres 
damnificadas y dos 
viviendas con daño 

mayor fue el saldo que dejó un de-
rrumbe interior al interior de una 
casa del cerro Barón, en la parte 
alta de Valparaíso, hecho aconteci-
do la madrugada de este lunes.

Hasta el lugar de la emergen-
cia concurrieron tres unidades del 

Vega, y en el rescate de la perso-
na atrapada bajo escombros y 
estructuras de gran tamaño. Pos-
terior a ello, se trabajó en la libe-
ración y evacuación de un adulto 
mayor y un niños, los cuales es-
taban encerrados en el segundo 
piso.

El líder del equipo USAR de Val-
paraíso, Carlos Andrés Vega, ex-
plicó que llegaron al lugar con el 

equipamiento técnico, consistente 
en cámaras de búsqueda técnica, 
con las cuales verificaron todos los 
espacios vitales para poder hallar 
a la persona desaparecida, la que 
fue encontrada sin vida "bajo una 
gran cantidad de escombros".

"Estamos a la espera de un 
trabajo coordinado con la Muni-
cipalidad de Valparaíso, a través 
de su Departamento de Gestión 
de Riesgo y su Departamento de 
Obras Municipales, para verificar 
cómo podemos asegurar la esce-
na, principalmente alivianar la 
estructura para hacer un trabajo 
seguro en la recuperación de esta 
persona que está al interior de la 
estructura", agregó.

El trabajo para hacer la extrac-
ción del cuerpo sin vida se retomará 
durante horas de la tarde, lo cual 
dependerá del trabajo que deba 
realizar la Dirección de Obras Mu-
nicipales de Valparaíso en el retiro 
y el aseguramiento de la estructura 
debilitada.

Por instrucción del Ministerio 
Público, el sitio del suceso será peri-
ciado por personal del Laboratorio 
de Criminalística de Carabineros 
(Labocar), que comenzará las dili-
gencias específicas una vez que la 
estructura quede asegurada para 
poder trabajar sin comprometer 
la integridad física de los distintos 
equipos de rescate e investigación.

Durante la madrugada 
de este lunes se produjo 
un derrumbe interior en 
una casa ubicada en la 
intersección de calles 
Setimio con Vega, en la parte 
alta de la Ciudad Puerto.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/tragedia-en-valparaiso-colapso-estructural-deja-una-persona-fallecida-y
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Estremecedor relato de parricidio en 
Villa Alemana: amplían en tres días 
la detención del sujeto que habría 
matado a su madre

pena de 15 años por el delito de 
robo con violencia. No cumpliendo 
los requisitos, esta se le revocó y se 
despachó inmediatamente una or-
den de detención por la comisión de 
Libertad Condicional de la Corte de 
Apelaciones de Valparaíso".

"Por esa orden estaba dete-
nido el imputado y a raíz de ese 
procedimiento se le vincula con el 
otro que ocurre en Villa Alemana 
paralelamente; al parecer, por la 
muerte o hallazgo de un cadá-
ver que registra signos de haber 
sido asesinada claramente con 
un arma blanca y múltiples man-
chas de sangre. Por lo tanto, esta 
detención fue autorizada con cono-
cimiento de causa por el tribunal. Es 
una orden de detención judicial, se 
encuentra plenamente justificada 
y el procedimiento se ajustó a de-
recho", sostuvo el juez durante la 
audiencia de control de detención 
de este lunes.

Por su parte, el fiscal Sergio Mo-
rales dio cuenta de lo indicado en el 
parte policial de la 6ª Comisaría de 
Carabineros, el cual sostiene que "a 
las 16:10 horas de este domingo, 

P or tres días se amplió la 
detención de Esteban 
Abraham Sandoval Mu-
ñoz, imputado en calidad 

de autor del delito de parricidio, 
hecho acontecido en contra de su 
propia madre este domingo 25 de 
agosto en un domicilio de la comu-
na de Villa Alemana.

El Juzgado de Garantía local 
acogió la solicitud expresada por 
el Ministerio Público, con el objetivo 
de recabar mayores anteceden-
tes para formalizar este jueves 29 
de agosto, desde las 10:00 horas, 
al presunto autor de este violento 
homicidio.

Durante el control de detención, 
el magistrado Ignacio Adana Juri 
comunicó que la orden de deten-
ción contra el imputado se despa-
chó la madrugada de este lunes y 
que mantenía otra previa por en-
contrarse prófugo de la justicia; 
esto, tras ser revocado su beneficio 
de libertad condicional en una cau-
sa previa, otorgado en 2021.

El juez de Villa Alemana señaló 
en la audiencia que "efectivamen-
te, ya estaba detenido por una 
orden de detención judicial que 
había despachado el Juzgado de 
Garantía de Valparaíso, en virtud 
de una resolución que le revocó a 
este imputado el beneficio de li-
bertad condicional que se le había 
otorgado al ser condenado a una 

a raíz de un comunicado radial 
concurren a villa El Quillay 2, para 
verificar un procedimiento de ha-
llazgo de cadáver. En el lugar se 
entrevistan con David Sandoval, 
que dice que encontró a su madre, 
Carmen Muñoz Rodríguez, tendi-
da en la cama sin signos vitales, 
con cortes en el cuello, encontran-
do un cuchillo".

Respecto a la declaración de Da-
vid Sandoval, hermano del impu-
tado e hijo de la víctima, comentó 
que "llegué a las 16:00 horas, la 
puerta del patio estaba cerrada, 
así que abrí, solté a los perros y al 
ingresar estaba todo en silencio, 
pensé que habían salido. Subí al 
segundo piso, vi la puerta cerra-
da, me acerqué y había un bulto 
de frazadas y cubrecamas. Ahí me 
percaté que mi madre estaba en 
el suelo, tendida de espalda. Me 
acerqué y tras su cabeza había 
poza de sangre".

El fiscal siguió relatando el tes-
timonio, señalando que "su cuello 
estaba con cortes o sangre en su 
boca. La empecé a mover para ver 
si despertaba, le tomé el pulso, 

estaba fría, me asusté, grité a mi 
pareja que entró tras de mí. Entró 
y vio a mi madre en el suelo. Le dije 
que llamara a Carabineros y a la 
ambulancia. Estaba desesperado, 
me fui para afuera, llegó Carabine-
ros, entré a la casa junto con ellos. 
Uno de ellos levantó el cobertor y 
ahí recién pude ver un cuchillo en-
cima de sus piernas, no enterrado. 
El carabinero dijo que no podíamos 
entrar, porque clausuraron el ingre-
so". 

Otro de los hechos comentados 
en la audiencia fue que al momen-
to de su detención, el sujeto se en-
contraba lesionado tras recibir una 
golpiza por parte de terceras per-
sonas, aún desconocidas, las que le 
ocasionaron un traumatismo en 
la cabeza, herida en la cabeza, na-
riz, antebrazo, dedos de la mano y 
fractura de falange de mediana 
gravedad, según consignó el mé-
dico que lo atendió tras su captura.

Cabe hacer presente que a la es-
pera de su formalización, Esteban 
Sandoval Muñoz fue ingresado 
al Complejo Penitenciario de Val-
paraíso, en calidad de rematado; 
esto, para cumplir el saldo de la 
condena a la que fue sentenciado 
por el Tribunal Oral en lo Penal de 
Valparaíso, por el delito de robo con 
violencia cometido hace algunos 
años.

Fiscalía compartió los antecedentes recopilados hasta 
el momento, obtenidos en base al parte policial y al 
testimonio que entregó un hermano del detenido, quien 
fue el primero en ver a su madre sin vida al interior de su 
habitación en la villa El Quillay 2.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/estremecedor-relato-de-parricidio-en-villa-alemana-amplian-en-tres-dias
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Brigada de Homicidios de la PDI de 
Valparaíso, explicó que se estable-
ció que "la víctima era una perso-
na de sexo masculino, de 70 años 
de edad, que mantenía diversas 
heridas cortantes de forma gene-
ral en ambos planos corporales, 

Una vecina de Quilpué dio aviso 
a Carabineros respecto al hallazgo 
de un cuerpo sin vida de una per-
sona de sexo masculino que se en-
contraba en la vía pública.

Si bien, en primera instancia 
la policía uniformada confirmó lo 
ocurrido y se dedicó a resguardar el 
sitio del suceso, el Ministerio Públi-
co encargó las diligencias a perso-
nal especializado de la Brigada de 
Homicidios de la PDI Valparaíso.

De esta manera, detectives de 
esta unidad llegaron hasta la calle 
Las Turquesas, en el sector Colinas 
de Oro, en Quilpué, donde se verifi-
có el fallecimiento de un hombre, 
de alrededor de 70 años, quien 
presentaba heridas cortantes en 
su cuerpo.

El comisario Jorge Cadiz, de la 

Médico Legal (SML) de Valparaíso.
De igual forma, el oficial de la 

PDI indicó que fue una vecina del 
sector la que dio con este macabro 
hallazgo mientras salió a buscar a 
su yegua al lugar.

to hoy. Se llevaron muchas cosas, 
así que no podemos atender. Es 
muy lamentable porque somos 
una familia de esfuerzo que es-
tamos trabajando", señaló a la 
emisora la encargada del recinto 
Betsy Briones.

Junto a afirmar que no es pri-
mera vez que sucede un hecho 
de similares características, la 
trabajadora dio cuenta que los 
antisociales se robaron dulces, 
bebidas, cafés, varias especies 
y adornos de cobre que tenían un 
alto valor sentimental.

De igual forma, señaló que al 
parecer fallaron las cámaras de 
televigilancia, porque ni siquie-
ra los guardias de seguridad los 
alertaron respecto a lo que había 
ocurrido.

Hasta el sitio del suceso concu-
rrió personal de Carabineros de 
Valparaíso.

Una lamentable sorpresa fue la 
que se llevaron los trabajadores 
de la cafetería de la Facultad de 
Psicología de la Universidad de 
Valparaíso, luego que advirtieran 
que delincuentes ingresaron a ro-
bar especies al lugar.

Una de las encargadas del espa-

cio ubicado en la Ciudad Puerto se-
ñaló a Radio Biobío que durante el 
fin de semana ya temieron que algo 
así pudiera ocurrir, pues durante la 
mañana del domingo advirtieron 
vidrios rotos.

Esta situación se repitió cuan-
do ingresaron a sus funciones este 

lunes, apreciando que junto a los 
vidrios rotos habían piedras, las 
ventanas estaban abiertas y ade-
más habían robado una serie de 
especies desde su interior.

"A las 5 de la mañana nos en-
contramos con el local y las ven-
tanas abiertas. Se cometió el deli-

Antisociales rompen vidrios e ingresan a robar 
especies a la cafetería de la Facultad de Psicología 
de la Universidad de Valparaíso

Macabra muerte en Quilpué: PDI establece que hombre de 70 años 
perdió la vida a causa de "heridas de origen animal"

heridas cuyo origen eran animal".
En primera instancia, se estable-

ció que este hombre perdió la vida 
producto de un shock hipovolémi-
co, sin embargo la causa exacta de 
muerte la dará la autopsia corres-
pondiente que efectuará el Servicio 

Trabajadores advirtieron 
que junto a los vidrios 
rotos habían piedras, 
que las ventanas estaban 
abiertas y, además, que 
habían robado una serie de 
especies desde su interior.

Una vecina dio con el brutal 
hallazgo en la calle Las 
Turquesas, sector Colinas 
de Oro, por lo que dio aviso 
a Carabineros que luego 
confirmó el deceso.

Lunes 26 de agosto
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Editorial

H an pasado más de 200 
días desde que 137 per-
sonas perdieron la vida 
en el dantesco megain-

cendio de Viña del Mar y Quilpué, 
y además del dolor de aquellas 
familias se suma la incertidumbre 
de cómo seguirán sus vidas.

Han pasado más de 200 días y 
la reconstrucción no llena las ex-
pectativas de los miles de damni-
ficados. Palabras como “estamos 
abandonados por el Estado” se 
repiten en los cerros de la Ciudad 
Jardín que ven cómo la autoridad 
municipal trata de solucionar lo que 
está a su alcance, como recuperar 
los baños que la delegación presi-
dencial sacó.

Las viviendas de emergencias 
instaladas presentan deficien-
cias como la falta de conexión al 
alcantarillado, sin contar que mu-
chas quedaron mal construidas, 
que los empalmes de luz son defi-
cientes y que ya ni siquiera hay un 
ministro de enlace en terreno.

Los espacios de estas vivien-
das de emergencia son muy chicos 
para los grupos familiares. Ya se 
nos acerca la primavera y si bien 
las lluvias parecen haber pasado 
sigue existiendo un penoso pa-
norama cuando uno recorre las 
zonas arrasadas por el fuego el 
pasado 2 y 3 de febrero.

Qué hablar de los llamados bo-
nos de acogida entregados por el 
Estado, muchas veces este monto 
no alcanza para cubrir los altos 

ha servido para que los candida-
tos que buscan representar a los 
sectores afectados ocupen aque-
llo como un eslogan de campaña. 
¿Pero qué puede hacer la autoridad 
local, llámese alcalde o alcaldesa 
realmente?

Frustración, desesperanza, tris-
teza, incertidumbre, son sensacio-
nes que llenan las calles, pasajes 
y avenidas arrasadas por el fuego. 
Pasarán años para que se pueda 
volver a la normalidad en un lento 
proceso que no logra avanzar en 
forma certera.

La planificación es lo que falta. 
No hay claridad, ni menos parece 
haber una cabeza a cargo de la lo-
gística de entregar las soluciones 
adecuadas. Tanto concejal, alcal-
desas, tanto candidato, ministro, 
seremi y nadie logra tomar la 
posta de entregar un calendario 
o carta Gantt que genere certezas 
de cuándo y cómo volverán a la 
normalidad los que fueron arra-
sados por el fuego.

El incendio del 2 y 3 de febrero 
pasado desnudó el sistema político 
y de emergencias. Tiene en jaque 
a Conaf y desconocemos cómo se 

La decepción de la 
reconstrucción en 
Viña del Mar y Quilpué

valores de arriendo, sin nombrar 
que ya se llegó al sexto mes y no 
se sabe si estos montos seguirán 
llegando.

Los afectados en su afán de 
volver a pararse han debido en-
deudarse para comprar materia-
les y poder hacer una autocons-
trucción, las tarjetas de crédito ya 
no dan abasto y los propios veci-
nos califican como “nulo aporte” lo 
realizado por el Servicio de Vivien-
da y Urbanismo.

La reconstrucción y la inercia 
del Gobierno y sus instituciones 

enfrentará la nueva temporada 
de incendios que está a semanas 
de comenzar.

¿Qué pasó con los miles de mi-
llones de pesos que se juntaron en 
el Festival, en las campañas de los 
canales de televisión?¿Alguien va 
a rendir esos dineros y decir en 
qué se gastaron o se gastarán?

Falta mucho por transparentar, 
desde encontrar las responsabili-
dades políticas y penales de los que 
fallaron aquel 2 y 3 de febrero hasta 
saber cómo vamos a ser capaces 
de volver a darles una vida digna a 
miles de vecinos que lo único que 
les queda es seguir esperando y 
avanzar como se pueda, a la es-
pera de que el Estado de Chile 
esté a la altura de entregarles 
una cobertura social acorde a lo 
que hoy ellos requieren… Un techo 
digno donde vivir. Desde los cerros 
se mira ese mar que tranquilo nos 
baña y que nos promete un futuro 
esplendor… que aún no llega a los 
cerros incendiados. No podemos 
perder la esperanza de que alguien, 
algún día, hará la pega como co-
rresponde.
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Análisis: La difícil tarea de la izquierda 
de cara a las presidenciales: ¿Michelle 
Bachelet, Carolina Tohá o quién más?

de los consultados podría even-
tualmente votar en las próximas 

L a presencia de la expresi-
denta Michelle Bachelet 
en actos públicos ha lla-
mado la atención no sólo 

de los vecinos que asisten a las dis-
tintas inauguraciones que realizan 
los alcaldes que van a reelección 
del Frente Amplio, sino que tam-
bién analistas políticos y hasta a 
la propia presidenciable, Evelyn 
Matthei, quien criticó justamente 
la asistencia de la exmandataria 
a estas actividades.

No es para menos su preocupa-
ción, pues si bien hoy la alcaldesa 
de Providencia es la figura más 
potente para encabezar el próximo 
gobierno, la encuesta Plaza Públi-
ca posicionó hace dos semanas a 
la exmandataria como la princi-
pal figura de la centroizquierda, 
llegando incluso a vencer al líder 
republicano José Antonio Kast en 
una eventual segunda vuelta.

Adicionalmente, la semana pa-
sada Cadem arrojó que un 25% 

elecciones municipales y regio-
nales por un candidato que sea 

apoyado por Bachelet, y un 26% lo 
haría decididamente, totalizando 
un respaldo de un 51%, contra un 
46% que no lo apoyaría. Además, 
un 29% de los consultados podría 
eventualmente votar por un aspi-
rante que sea respaldado por la 
alcaldesa de Providencia, Evelyn 
Matthei (UDI), y un 25% lo haría 
decididamente, quedando con un 
apoyo de un 54%, contra un 41% 
que no se inclinaría por esta op-
ción.

La encuesta muestra también un 
aumento de 6 puntos en la aproba-
ción a la gestión de la ministra del 
Interior Carolina (de 42% a 48%) 
y la fuerte caída de 9 puntos del 
titular de Hacienda, Mario Marcel 
(de 60% a 51%), junto a las cifras 
de influencia de los nombres del 
gabinete: Tohá es considerada la 
ministra más influyente (28%), 
seguida por la titular del Segegob, 
Camila Vallejo (26%) y más atrás el 
ministro Marcel (19%).

Con las encuestas más bien en contra, el oficialismo deberá 
encontrar a quien pueda hacer peso a la potencia de la 
alcaldesa de Providencia Evelyn Matthei, de cara a las 
elecciones del próximo año, pero eso deberá ser pronto 
a fin de apalancar también las candidaturas a alcaldías y 
gobernadores para las elecciones de octubre.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/analisis-la-dificil-tarea-de-la-izquierda-de-cara-a-las-presidenciales
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Sin embargo, un 51% sufraga-
ría por un candidato que sea de 
oposición al gobierno del Presi-
dente Gabriel Boric, lo que da a 
entender algo bien claro: Algo tiene 
que hacer la izquierda no sólo para 
ganar alcaldías y gobernaciones en 
octubre, sino que también para dar 
vuelta la animadversión hacia el 
Gobierno y lograr posicionar a al-
guien, como ya lo lleva haciendo la 
derecha con Matthei, para las elec-
ciones presidenciales de 2025.

Esto resulta clave considerando 
que si se pierden alcaldías y go-
bernaciones para la izquierda se le 
hará aún más difícil posicionar a 
un o una presidenciable sin ese piso 
en las comunas y regiones. La ca-
rrera es contra el tiempo, pues la 
ventaja que tiene Matthei es que 
con el respaldo de saber que tie-
ne buen apoyo ciudadano, puede 
apalancar las candidaturas para 
octubre, mientras que el oficialis-
mo lo puede hacer con el propio 
Presidente Gabriel Boric -o como 
lo está haciendo con Bachelet- 
pero a riesgo de la crítica de apro-
vechamiento político, como pasó 
con la Convención Constituyente.

BACHELET, TOHÁ Y... ¿VALLEJO?

Por ahora, los nombres que sur-
gen como sucesores de Gabriel 
Boric son, además del de Bachelet 
-quien dice no estar interesada, 
pero eso se verá bien el próximo 
año-, el de Tohá, quien ha tenido 
apoyos del PPD importantes, como 
el del presidente del partido Jaime 
Quintana y del senador Ricardo La-
gos Weber. "Carolina Tohá reúne 
muy bien los requisitos que son 
esenciales para pensar en la pre-

sidencial del próximo año", dijo el 
timonel, mientras que el parla-
mentario manifestó que “ella va 
donde está la crisis (...) eso puede 
ser un elemento que se valore a la 
hora de tomar una decisión por 
parte de la ciudadanía".

Alguien como Camila Vallejo, 
por otra parte, podría también to-
mar fuerza, si su partido, el PC, de-
jara las diferencias con el Gobierno 
de lado y la apoyara. Sin embargo, 
ya hace unos meses decidieron 
apostar por Bachelet: ““Es el de-
seo de muchos de nosotros”, dijo 
el presidente del Partido Comu-
nista, Lautaro Carmona en julio 
de este año.

La analista política y académica 
de la Universidad Autónoma, Mar-
cela Porto, advierte que “las úni-
cas dos personas que han mar-
cado dos dígitos en los sondeos 
previos de intención de votos rea-
lizados por los principales centros 
de estudios del país son Michelle 
Bachelet y Carolina Tohá. Esto 
para decir que los candidatos no 
aparecen de la nada, se van perfi-
lando ante la opinión pública que 
reconoce en ellos atributos y com-
petencias para el cargo”. 

Por ejemplo, recuerda que hace 

unos días las juventudes del PPD 
pidieron a Carolina Tohá asumir 
como candidata presidencial, y 
Porto plantea que “tanto en su caso 
como en el de Bachelet, es positivo 
pensar que las personas (posibles 
votantes) reconozcan una carta 
posible en ellas. Sin embargo tam-
bién podríamos pensar ¿qué pasa 
con otros liderazgos del sector? 
¿cómo se han ido consolidando fi-
guras que emergieron con fuerza 

el 2016 como parte de una pro-
mesa de cambio y recambio en 
política? Bachelet y Tohá son refe-
rentes de la ex Concertación y sin 
desconocer sus méritos pareciera 
que esa época ya quedó atrás en 
Chile”. 

BUSCAR NUEVOS LIDERAZGOS
A propósito de esto, cree que 

“aún no se perfilan ante la opinión 
pública liderazgos potentes en el 
sector y en este sentido las elec-
ciones de octubre van a ser una 
significativa toma de pulso no de 
figuras en solitario, sino de sec-
tores que se movilizan por líderes 
cuyas ideas los representan y cu-
yos atributos les resultan cohe-
rentes”.

Por su parte, la doctora Angéli-
ca Pacheco, magíster en Ciencias 
Políticas y académica de la Escuela 
de Arquitectura, Comunicaciones 
y Diseño de la Universidad Viña 
del Mar, afirma que “la estrategia 
electoral de las izquierdas y cen-
tro izquierda se decidirá con los 
resultados de las elecciones de 
octubre. Los atributos de las can-
didaturas triunfantes en las re-
giones con más habitantes, será 
un faro para tomar el pulso real 
de la ciudadanía”.

A su parecer “a más de un año de 
la presidencial, Evelyn Matthei es la 
política que logra, en distintos es-
cenarios, liderar las encuestas y su 
rol en la campaña de octubre será 
clave tanto para su sector como 
para ampliar la adhesión duran-
te su despliegue territorial con los 
candidatos. Se trata de mantener y 
sumar. Un escenario muy distinto 
está presente en las izquierdas. 
No hay candidaturas aún que lo-
gren competir eficazmente con 
la alcaldesa de acuerdo con los 
sondeos de la plaza. La figura 
de la expresidenta Bachelet ha 
permeado las encuestas, pero ha 
descartado competir. Como factor 
aglutinador de distintos mundos 
del progresismo y las izquierdas, 
incluyendo parte del centro, la ac-
ción política de la exmandataria 
permite establecer en la práctica 
la unidad de un sector que está 
fragmentado”.

En ese sentido, Pacheco estima 
que sea o no candidata Bachelet, 
su presencia revuelve las aguas en 
distintos sectores lo que genera 
nerviosismo e inevitablemente po-
sicionamiento. “Por eso se ha visto 
junto a distintas figuras de la G80 
como Orrego, Tohá y del FA como 
Vodanovic. Todo está abierto en 
estos mundos revueltos del FA, 
PC, ex Nueva Mayoría y ex Con-
certación. Siguen intentando vin-
cularse con prácticas, edades, es-
tilos, experiencias distintas para 
lograr los mínimos comunes para 
construir una cultura interna más 
allá ad-portas de las elecciones 
de octubre”.

SINTONIZAR CON LAS 
PERSONAS Y ENCONTRAR 
CARISMA

De hecho, recuerda que el infor-
me del PNUD Chile ha sido claro 
respecto a las necesidades pre-

sentes en la sociedad chilena para 
cambios graduales que se hagan 
cargo con compromiso y acciones 
concretas sobre los problemas que 
aquejan al país. Las pugnas y los ex-
tremos están siendo castigados en 
los sondeos y estudios como el del 
programa de las Naciones Unidas. 
La necesidad de acuerdos, diálogo 
y compromisos resultan prioritarios 
aún para la ciudadanía, la misma 
que desconfía de las elites, por lo 
que “los atributos del liderazgo 
que aún no tiene rostro claro en 
las izquierdas requieren tal ni-
vel de sintonía con las personas, 
carisma que permita movilizar a 
pesar de las desilusiones, conoci-
miento de la realidad de la pobla-
ción y, ciertamente, experiencia 
en la gestión de políticas públicas 
para desarrollar un programa 
que responda a lo urgente y a lo 
importante a la vez. Se trata de 
retomar una cultura de unidad 
para transformaciones gradua-
les”.

Sin embargo, también advierte 
de un elemento no menor: “el fac-
tor sorpresa puede convertirse 
en una novedad el próximo año 
lo que permitiría cambiar el es-
cenario actual. Mientras Evelyn 
Matthei no tenga un antagonista 
en la disputa por el sillón presi-
dencial, permite que se posicione 
más o también que se desgaste 
cuando el timing de las elecciones 
hoy es muy breve”. 

CONGREGAR PARTIDOS EN 
TORNO A UN NOMBRE

Por su parte, el politólogo y aca-
démico de la Universidad de Playa 
Ancha, Felipe Venegas, indica que 
el problema radica en la carencia 
de nuevos liderazgos en todo el arco 
político, "liderazgos que planteen 
una idea de país a largo plazo, 
desde una perspectiva ideológi-
ca clara que permita congregar 
a los partidos y a la ciudadanía 
en un proyecto de desarrollo que 
aúne esfuerzos en una dirección 
común".

Este "vacío de liderazgos y el 
problema de la atomización que 
estamos apreciando en las fuerzas 
políticas que sustentan el actual 
gobierno hace que se busque una 
figura cuya transversalidad per-
mita unir desde la Democracia 
Cristiana hasta el Partido Co-
munista y que al mismo tiempo 
mantenga o más bien recupere el 
proyecto transformador del pro-
gresismo que se ha visto extravia-
do durante el gobierno del Presi-
dente Boric y que corre el peligro 
de interrumpirse ante un eventual 
triunfo presidencial de la derecha", 
manifiesta Venegas.

En este escenario, señala que "la 
figura de la ex Presidenta permi-
tiría mantener o tal vez profundi-
zar la alianza del progresismo con 
la DC, sin excluir al PC y ganando 
sectores de centro e independien-
tes que pudieran ver en Michelle 
Bachelet a una figura política 
consolidada y que otorgue certe-
za de estabilidad en su gobierno 
desde un enfoque más cercano a 
la social democracia".

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/analisis-la-dificil-tarea-de-la-izquierda-de-cara-a-las-presidenciales
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/analisis-la-dificil-tarea-de-la-izquierda-de-cara-a-las-presidenciales
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Subsecretario de Prevención del 
Delito por muerte de carabinero: “No 
pueden ejercer labores de seguridad 
privada, es una falta grave dentro de la 
institución"

la labor que ejercía de seguridad 
privada, y creo que ahí también 
hay que ser muy claros. Carabine-
ros no pueden ejercer labores de 
seguridad privada y de disposi-
ciones internas. Esto es una falta 
grave dentro de la institución, por 
eso mismo el otro funcionario fue 
inmediatamente apartado de sus 
funciones, independiente que haya 
una investigación en curso”, reiteró 
la autoridad.

“La nueva ley de seguridad pri-
vada, que es la ley que acabamos de 
promulgar, ya fue ingresada a Con-
traloría, y prohíbe explícitamente 

E l subsecretario de Preven-
ción del Delito, Eduardo 
Vergara, abordó la muer-
te de un carabinero mien-

tras realizaba labores de seguridad 
privada en el Teatro Caupolicán du-
rante el fin de semana.

La primera versión que se co-
noció fue que desconocidos, en las 
afueras del recinto de espectácu-
los, habrían disparado durante la 
madrugada del domingo, sin em-
bargo, con el correr de las horas, se 
confirmó que otro uniformado, 
que también prestaba servicio de 
seguridad privada, confesó haber 
disparado en dos oportunidades.

“Ambos involucrados estaban 
ejerciendo labores de seguridad 
privada en el contexto de una fies-
ta, donde además hubo el uso de 
armas de fuego”, explicó Vergara.

“Pero además hay un elemen-
to central, y que tiene que ver con 

que sea un carabinero o Policía 
de Investigaciones puedan ejer-
cer labores de seguridad privada 
por distintas razones, pero particu-
larmente tiene que ver con que es 
Carabineros quien fiscaliza las em-
presas, incluidas las de seguridad 
privada”, explicó el subsecretario de 
Prevención del Delito.

“Entonces, con la nueva ley, no 
solamente esto está prohibido, sino 
que también la empresa que con-
trata a este tipo de funcionarios po-
liciales puede llegar a sufrir multas 
de hasta $800 millones”, dijo.

Finalmente, Vergara abordó el 

porte y el uso de armas. “Los fun-
cionarios policiales, y así lo dicta la 
ley en general, para hacer uso de su 
arma de servicio tiene que ser en 
un contexto particular, incluso si un 
funcionario estuviese o tuviese un 
arma para uso personal correcta-
mente registrado”.

“Lo que se permite es la tenencia 
de esas armas en un lugar estable-
cido que es particularmente su do-
micilio”, finalizó la autoridad.

El sargento 2º Rodrigo Puga y su 
colega, ambos fuera de servicio, se 
encontraban en el citado recinto de 
calle San Diego prestando servicios 
de seguridad privada durante un 
evento.

El carabinero que efectuó los 
disparos, los cuales podrían haber 
provocado la muerte de Puga, ha 
sido detenido y se espera que las 
pericias determinen si él es el res-
ponsable del trágico incidente.

El subsecretario Vergara aclaró que “la nueva ley de 
seguridad privada, que es la ley que acabamos de promulgar, 
ya fue ingresada a Contraloría, y prohíbe explícitamente 
que sea un carabinero o Policía de Investigaciones quienes 
puedan ejercer labores de seguridad privada por distintas 
razones”.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/subsecretario-de-prevencion-del-delito-por-muerte-de-carabinero
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Ministra del Interior afirma que disparo 
que le costó la vida al sargento Puga 
fue accidental y efectuado por un 
compañero carabinero

Mientras hacía uso del arma, tuvo 
una caída y una de sus balas fue 
a parar al sargento Puga", señaló 
la ministra en «Tolerancia Cero», de 
CNN Chile.

Consultada por este trabajo de 
guardias privados de los carabine-
ros, Tohá señaló que "hay situa-
ciones en que se han registrado 
casos de ese tipo", pero "eso no 
quiere decir que sea común, que sea 

L a ministra del Interior, Ca-
rolina Tohá, reveló que el 
disparo que le costó la 
vida al sargento Rodri-

go Puga en el exterior del Teatro 
Caupolicán fue efectuado de ma-
nera accidental por otro carabi-
nero, mientras ambos trabajaban 
como guardias privados y enfrenta-
ron un robo de celulares en el lugar.

"Lo que sucedió es que habien-
do efectivamente un grupo de 
personas extranjeras que había la 
sospecha de que estaban robando 
celulares, él y su compañero, otro 
funcionario de Carabineros que 
estaba en esta misma tarea, fue-
ron a controlar esta situación y 
en el control, el compañero apa-
rentemente hizo uso del arma. 

generalizado".
"Cuando sucede es motivo de 

preocupación, porque un funcio-
nario que está contratado tiene 
un horario, tiene una exigencia, 
tiene una misión que está ligada a 
una institución pública, tiene cier-
tas restricciones y esta es una de 
ellas. Es una de las materias que 
hay que controlar", añadió.

En cuanto a la ola de homicidios 
en la Región Metropolitana, afirmó 
que "desde que se implementó 
«Calles sin Violencia» los homici-
dios ya no subieron, incluso retro-
cedieron en cierta medida”.

“En varias comunas de la Re-
gión Metropolitana subieron 
bastante y en otras bajaron, pero 
en el promedio al final están esta-

bles porque en algunos lugares, 
a pesar de que en unas bajan, en 
otras sube mucho. Entonces, sigue 
habiendo un desafío enorme en 
esta región, un problema severo 
con las armas y ciertos tipos de ho-
micidios en los que debemos traba-
jar", agregó.

En cuanto a la comuna de La Pin-
tana, que registra siete homicidios 
en poco más de una semana, Tohá 
expresó que "ha habido desplie-
gues excepcionales en esa zona, 
ha habido identificación de perso-
nas que están vinculadas a estas 
bandas en cuestión para marcarlas 
y hacerles seguimiento, ha habido 
operativos, o sea, ha habido una se-
rie de acciones tanto en Puente Alto 
como en La Pintana".

Tohá se refirió a la muerte 
del funcionario policial, 
diciendo que mientras 
su compañero hacía uso 
del arma, "tuvo una caída 
y una de sus balas fue a 
parar al sargento Puga".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/ministra-del-interior-afirma-que-disparo-que-le-costo-la-vida-al
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Ministra Camila Vallejo se refiere a 
Venezuela y postura del PC: "Es una de 
las diferencias con las cuales hemos 
convivido"

Partido Comunista, hemos insisti-
do que el resultado no puede es-
tar cien porciento válido si no se 
transparenta y se entregan todas 
las actas”, indicó.

La secretaria de Estado comen-
tó que el PC “ha mantenido esa lí-
nea de exigencia con la entrega de 
todas las actas pormenorizadas 
para la total transparencia, en un 
proceso que no ha generado la con-
fianza que debía haber generado 

R ecientemente, el timonel 
del PC, Lautaro Car-
mona, sostuvo que el 
régimen de Venezuela 

"no es dictadura”, a diferencia del 
Presidente Gabriel Boric, quien ha 
dicho que “estamos frente a una 
dictadura que falsea elecciones”.

Al respecto, en conversación con 
Radio Duna, Vallejo señaló que “en 
política hay diferencias que divi-
den y hay diferencias que conviven, 
y para el Presidente ese tema es una 
de las diferencias con las cuales he-
mos convivido hace rato y proba-
blemente sigamos conviviendo”.

“Pero en materia de coinciden-
cia, yo creo importante destacar 
que frente al proceso electoral que 
vivió Venezuela, todos, incluso el 

en su resultado. Por lo tanto, en ese 
punto, el Gobierno evidentemente 
valora que haya un alineamiento”.

Asimismo, Vallejo expresó que 
es importante reconocer en el con-
texto de política internacional, “no 
solo que se sigue validando que es 
el Presidente, quien maneja la re-
lación exterior, sino que también 
el llamado a una solución política 
pacífica, que es lo que a todos nos 
interesa”.

“Desde la UDI, Renovación Na-
cional, hasta al Partido Comunista 
y el propio Gobierno, llaman a que 
existan las instancias de diálo-
go para canalizar este conflicto, 
porque estamos ante una crisis 
importante política social que ha 
tenido una inmigración del rol de 
7 millones de personas, que nos 
sigue afectando a Chile y a países 
de América Latina”, complementó.

Finalmente, la ministra afirmó 
que respalda “cada una de las pa-
labras del Presidente y del canciller 
en materia exterior. Soy ministra 
de Estado, ellos manejan la política 
internacional y no hay espacio para 
interpretaciones personales ni 
militancias”.

La ministra vocera Camila Vallejo se refirió a las diferencias 
entre el Gobierno y PC respecto a la situación de Venezuela 
señalando que "para el Presidente ese tema es una de las 
diferencias con las cuales hemos convivido hace rato y 
probablemente sigamos conviviendo".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/ministra-camila-vallejo-se-refiere-a-venezuela-y-postura-del-pc-es-una
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Ministra de Salud por irregularidades 
de listas de espera: "Es una situación 
estructural en el país"

importante de recursos en resol-
ver ese rezago”.

“Nosotros contamos con recur-
sos los primeros años bastante 
importantes, y también en el go-
bierno anterior. Eso permitió bajar 
desde un peak de 600 días para 
mediana de espera a menos de un 
año, que es lo que tenemos ahora”, 
indicó.

En esa línea, detalló que “hemos 

E n conversación con Tele13 
Radio, la titular de Salud 
señaló que “es la prioridad 
número uno de la gestión 

del Ministerio, fue lo que me en-
cargó el Presidente cuando me 
nombró”.

“Es una situación estructural en 
el país y que se agravó con la pan-
demia, porque hubo dos años en 
que prácticamente no hubo ciru-
gías electivas y consultas de espe-
cialidad”, explicó.

La titular de Salud explicó que 
debido a esta situación se “arma un 
rezago de atenciones muy impor-
tante, no solo en Chile, en Inglate-
rra, Canadá, España, muchos paí-
ses han invertido una cantidad 

logrado bajar en los dos años un 
38% la mediana de espera para la 
cirugía y 24% en las consultas de 
especialidad, pero aún es insufi-
ciente”.

En cuanto a la plataforma de 
las listas de espera, Aguilera afir-
mó que “es muy anticuada y se ne-
cesita dar más transparencia en la 
información. Nosotros trabajamos 
con el Banco Interamericano de 

Desarrollo en generar unos viso-
res, que desde el año pasado están 
publicados en la página web donde 
uno puede ver exactamente cuáles 
son los tiempos de espera”.

“Además, hicimos un portal para 
que cada persona pueda ver su 
situación en la lista de espera, por-
que sabíamos que el sistema tiene 
inconsistencias”, precisó.

La secretaria de Estado admitió 
que “hay problemas con la pla-
taforma, pero también ha habido 
problemas, como el caso del Sótero 
del Río, en que se tenía una gestión 
paralela de los registros porque te-
nían otra mecánica que no es la que 
ha definido el Ministerio, eso gene-
ró las investigaciones”.

La ministra de Salud, Ximena Aguilera, se refirió a la situación 
de las listas de espera y han detallado que han logrado 
"bajar en los dos años un 38% la mediana de espera para la 
cirugía y 24% en las consultas de especialidad, pero aún es 
insuficiente".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/ministra-de-salud-por-irregularidades-de-listas-de-espera-es-una
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abogado de la Universidad de Los 
Andes y magíster en Derecho In-
ternacional por la Universidad de 
Nottingham.

El profesional se destacó previa-

mente como asesor en materias 
indígenas en la Comisión Aseso-
ra Presidencial de La Araucanía 
en 2016 y, antes de su reciente 
nombramiento, formaba parte del 
Comité de Expertos de la Comisión 
para la Paz y el Entendimiento.

Respecto a la detención de Leo-
nelli, el Gobierno expresó su expec-
tativa de que las cuestiones judicia-
les sean completamente aclaradas 
y, en caso de que se comprueben 
responsabilidades penales, se apli-
quen las máximas sanciones con-
forme a la ley.

la arista “Manicure” del mencio-
nado caso.

En la última actualización sobre 
el caso de fraude de $730 millo-
nes, se investiga la transferencia 
de fondos desde el Gobierno Re-
gional a las Fundaciones Folab y 
Educc para capacitaciones de mu-
jeres vulnerables en Temuco y Pa-
dre Las Casas, las cuales nunca se 
realizaron.

En cuanto al reemplazo de Juan 
Pablo Leonelli, el comunicado des-
de La Moneda informa que el nuevo 
encargado será Nicolás Figari Vial, 

E l Gobierno anunció que 
decidió desvincular a 
Juan Pablo Leonelli de 
la Comisión para la Paz 

y el Entendimiento, debido a su 
detención en la investigación por el 
«Caso Convenios».

Mediante un comunicado, el 
Ejecutivo explicó que la decisión 
“cuenta con el acuerdo de la pro-
pia Comisión”.

En particular, el exjefe de gabine-
te del gobernador de La Araucanía, 
Luciano Rivas, fue detenido por la 
PDI en medio de las diligencias de 

Gobierno remueve a Juan Pablo 
Leonelli de Comisión para la Paz y el 
Entendimiento tras ser detenido por 
arista del «Caso Convenios»

Asumirá en su reemplazo 
Nicolás Figari, abogado 
de la Universidad de Los 
Andes y magíster en 
Derecho Internacional 
por la Universidad de 
Nottingham.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/gobierno-remueve-a-juan-pablo-leonelli-de-comision-para-la-paz-y-el
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Presidenta del Colmed por hechos 
de violencia en establecimientos de 
salud: "Tenemos leyes suficientes, 
pero deben cumplirse"

yes suficientes, quizá si avanza 
una ley de infraestructura crítica, 
uno podría incluir a los centros de 
salud. Pero en el resto de las leyes 
tenemos normativas y obligato-
riedad de que los directores de los 
establecimientos participen como 
querellantes frente a las agresio-
nes”, aseveró.

Arriagada continuó diciendo que 
"creemos que tenemos leyes sufi-
cientes, pero deben cumplirse".

Argumentó que “falta más 

L a presidenta del Colegio 
Médico de Chile (Colmed), 
Anamaria Arriagada, se 
refirió a los hechos de vio-

lencia ocurridos en alrededores de 
establecimientos de salud.

El martes pasado se registró una 
balacera en las cercanías de un 
Cesfam en San Pedro de La Paz, 
poniendo en inminente riesgo a tra-
bajadores y pacientes.

En conversación con Agricul-
tura, la médica internista  sostuvo 
que “esta es una preocupación 
del Colmed desde hace ya mucho 
tiempo, varios años. Nosotros te-
nemos una reunión con el subsecre-
tario del Interior, Manuel Monsalve, 
para analizar este tema”.

“Yo creo que aquí tenemos le-

coordinación entre los actores, 
falta incluir a las mutualidades, 
falta realmente cerciorarse de 
que tan participativas son las 
mesas técnicas. Falta socializar los 
protocolos entre los funcionarios, 
hay establecimientos donde los 
funcionarios están contratados de 
distintas maneras”.

“Tenemos funcionarios en el 
mundo privado contratados por 
honorarios que no conocen los 
protocolos de agresiones de sus 

instituciones. No saben que si a 
uno lo insultan o lo amenazan tam-
bién es una agresión. Necesitamos 
uniformar un poco la bajada de 
estos protocolos a la comunidad”, 
acotó.

La presidenta de Colmed ase-
guró que estas situaciones “mina 
la atención de salud, porque final-
mente tienes un funcionario que no 
puede ejercer su labor o que tiene 
una licencia por el impacto que 
produjo esta agresión sobre él”.

“Estamos hablando de que se 
afecta una provisión muy básica 
de un servicio tan básico y tan im-
portante como la salud. La misma 
comunidad termina perdiendo el 
lugar donde se atienden con su 
familia”, precisó.

Anamaria Arriagada argumentó que “falta más 
coordinación entre los actores, falta incluir a las 
mutualidades, falta realmente cerciorarse de qué tan 
participativas son las mesas técnicas".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/presidenta-del-colmed-por-hechos-de-violencia-en-establecimientos-de


Una familia sufrió un intento de 
encerrona durante la noche de este 
domingo, cuando se desplazaban 
por la comuna de Ñuñoa, Región 

Metropolitana.
El hecho ocurrió en la intersec-

ción de María Celeste y La Proa, 
donde cerca de seis sujetos inter-
ceptaron a las víctimas bloqueán-
doles el paso utilizando dos vehí-
culos.

32 Nacional

Hombre que se encontraba junto a su familia 
en Ñuñoa es golpeado con un arma tras 
intento de encerrona

Triple homicidio frustrado en La Pintana: 
Desconocidos balearon a tres sujetos en 
aparente enfrentamiento de bandas rivales

La Policía de Investigaciones 
(PDI), junto a la Fiscalía ECOH, se 
encuentran investigando un triple 
homicidio frustrado ocurrido en la 

población La Orquesta, en La Pinta-
na.

El hecho ocurrió cerca de la me-
dianoche en el pasaje Las Flautas, 
donde se registraron diversos dis-
paros que dejaron a tres hombres 
lesionados, quienes se encuentran 
siendo atendidos en un centro asis-
tencial.

muertes en hechos violentos que 
se han registrado desde el jueves 
pasado en la Región Metropolita-
na.

Una mujer colombiana murió y 
otras dos de la misma nacionali-
dad resultaron heridas de grave-
dad tras ser baleadas durante la 
madrugada al exterior de un pub 
ubicado en la comuna de Lo Prado. 
De esta manera subieron a 15 los 
muertos en los últimos cinco días 
en la Región Metropolitana en he-
chos violentos.

De acuerdo a los antecedentes 
policiales, las mujeres se encontra-
ban con sus parejas en el exterior 
del local ubicado en San Pablo con 
Las Madreselvas cuando alrede-
dor de las 4 de la madrugada un 
vehículo y disparó al grupo.

Dos de las mujeres fueron tras-
ladadas hasta el Hospital San Juan 
de Dios y la tercera al Hospital del 
Trabajador, donde murió por im-
pactos balísticos. La victima fatal 
fue llevada por un vehículo de apli-
cación a este recinto asistencial. 
Las otras mujeres se trasladaron 
por sus propios medios.

“Un testigo, pareja de una de 
las lesionadas señala que durante 
la noche habrían estado compar-
tiendo en un pub, y habrían tenido 
un altercado con otra persona y 

cuando salen de este centro noc-
turno escuchan gran cantidad de 
disparos que venían de un vehícu-
lo”, señaló el capitán Alvaro Muñoz.

Este crimen se suma a la ola de 

Ataque a balazos contra colombianas deja una 
fallecida y dos heridas grave en Lo Prado

Testigo del hecho afirma 
que durante la noche 
este grupo habría estado 
compartiendo en un 
pub y habrían tenido 
un altercado con otra 
persona.

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

La PDI y Fiscalía ECOH 
señalaron que se 
encuentran investigando 
un posible enfrentamiento, 
pues se hallaron más de 
100 evidencias balísticas 
en la población La 
Orquesta.

Las víctimas lograron huir 
de los seis individuos, 
llevándose las llaves del 
vehículo y frustrando el 
robo.

Lunes 26 de agosto
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cional antes de nombrar a un nuevo 
primer ministro para poder "ejer-
cer la censura si es necesario".

"No quiero que durante un mes 
un primer ministro pueda, por de-
creto, mediante toda una serie de 
medios previstos por la Constitu-
ción, aplicar una política que es 
tóxica, peligrosa para los france-
ses", ha valorado Le Pen.

Tras reunirse con los portavoces 
de Agrupación Nacional, le ha to-
cado el turno al líder de Los Repu-

blicanos, Éric Ciotti, quien también 
ha anunciado que se opondrán a 
cualquier iniciativa de gobierno que 
parta desde la izquierda.

Para Ciotti, quien durante la 
campaña defendió llegar a un 
acuerdo con la ultraderecha, "todos 
los partidos" que conforman el NFP 
"son peligrosos". Por último, cree 
que Macron marcará una nueva 
ronda de consultas.

El viernes los representantes del 
NFP con su candidata a primera mi-
nistra a la cabeza, Lucie Castets, se 
reunieron con Macron, inauguran-
do así una primera ronda de con-
sultas en la que, según contaron los 
líderes de la izquierda, "reconoció 
que los franceses habían enviado 
un mensaje claro en las eleccio-
nes legislativas".

Sin embargo, Le Pen sostiene que 
"el Nuevo Frente Popular está di-
rigido por La Francia Insumisa", 
reprochando que tenga que ser la 
formación "más brutal, más vio-
lenta, más excesiva, más ultrajan-
te" quien imponga su ley.

En ese sentido, han adelantado 
que votarán en contra de cualquier 
iniciativa de la izquierda para for-
mar al gobierno y ha reclamado a 
Macron la apertura de una sesión 
extraordinaria en la Asamblea Na-

L a ultraderechista Agrupa-
ción Nacional ha adverti-
do este lunes al presidente 
francés, Emmanuel Ma-

cron, que vetará cualquier intento 
de la izquierda para formar gobier-
no, aún si éste no cuenta con minis-
tros de La Francia Insumisa (LFI).

"La ausencia de LFI no cambia-
rá absolutamente nada", ha dicho 
la líder ultraderechista Marine Le 
Pen, acompañada del líder del par-
tido y candidato a primer ministro, 
Jordan Bardella, tras reunirse con 
Macron en la sede de Gobierno.

Le Pen responde así a la propues-
ta del líder de la LFI, Jean-Luc Mé-
lenchon, quien en la víspera sugirió 
que su partido se quedaría fuera de 
la nueva formación de gobierno a 
fin de poder acelerar la llegada del 
NFP al poder.

Francia: Ultraderecha advierte a 
Macron que vetará cualquier intento 
de la izquierda para formar gobierno

La ultraderechista Agrupación Nacional también ha 
propuesto un referéndum para salir del bloqueo político 
en el que se encuentra el país un mes y medio después 
de la victoria del Nuevo Frente Popular (NFP) en las 
legislativas.
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"Todo estaba oscuro a mi alrede-
dor y lo único que podía oír eran 
los gritos de los demás".

Ella, su bebé y su esposo James 
estuvieron en la lista de los resca-
tados por el capitán de un velero 
cercano. Atrapado dentro del Baye-

sian que se hundía estaba su colega 
Mike Lynch, uno de los principales 
empresarios tecnológicos del Reino 
Unido, apodado “el Bill Gates bri-
tánico”.

EL LUJO SE CONVIRTIÓ EN 
TERROR

Lynch había reunido a familiares, 
amigos y colegas para unas vaca-
ciones idílicas en su barco de lujo: 
un suntuoso velero de 56 metros 
que ganó premios de diseño y te-
nía el mástil de aluminio más alto 
del mundo.

En junio, Lynch fue absuelto tras 
un largo juicio en Estados Unidos 

M atteo Cannia estaba 
sentado en un banco 
con vista al mar en 
Porticello, la media-

noche del pasado domingo. Hacía 
demasiado calor para dormir.

Este hombre de 78 años, pesca-
dor desde los 10, vio los primeros 
relámpagos. "Escuché los truenos 
y el viento y decidí volver a casa", 
dijo.

"A medida que la tormenta cre-
cía, todos se despertaron. El agua 
entraba a la casa de mi amigo".

Alrededor de las 4:15 am hora 
local, Fabio Cefalù, un pescador que 
debía salir aquella salvaje mañana 
del lunes, vio de repente la luz de 
una bengala.

Aunque había decidido no zar-
par, cambió de opinión y se lanzó 
al mar para averiguar qué estaba 
pasando y sólo encontró cojines 
y tablas de madera que flotaban.

El yate de lujo Bayesian, ama-
rrado a sólo unos cientos de metros 
de distancia, ya se había hundido.

Todo sucedió en un lapso de 

16 minutos de desastre, caos y 
tormento, que llevó a un tranquilo 
puerto pesquero de Sicilia a los titu-
lares de los medios internacionales.

De las 22 personas a bordo del 
Bayesian (12 pasajeros y 10 tripu-
lantes), 15 lograron subir a una 
balsa salvavidas cuando el yate co-
menzó a volcarse. Las otras 7 nun-
ca lograron salir.

Charlotte Golunski, una mujer 
británica, cayó al agua con Sophie, 
su hija de un año.

Golunski contó que sostuvo a su 
bebé en el aire con todas sus fuer-
zas para evitar que se ahogara. 

donde había sido acusado de inflar 
fraudulentamente el valor de su 
empresa, Autonomy, antes de ven-
derla a Hewlett Packard en 2011. El 
viaje se planeó para celebrar su li-
bertad y conmemorar su rehabilita-
ción ante la opinión pública.

Tres días después del hundi-
miento del yate, los buzos recupera-
ron su cuerpo entre los restos.

Un día después, se recuperó el 
cuerpo de su hija Hannah, de 18 
años, que debía comenzar a estu-
diar en la Universidad de Oxford el 

mes próximo. La esposa de Lynch, 
Ángela Bacares, sobrevivió.

Entre los fallecidos se encuen-
tran el presidente del banco de in-
versiones Morgan Stanley, Jona-
than Bloomer, y su esposa Judy; el 
abogado de Lynch, Chris Morvillo, 
y su esposa Neda; y el chef del 
yate, Recaldo Thomas.

La familia Lynch publicó un co-
municado en el que aseguran sen-

tir un “dolor indescriptible” y estar 
“devastados y en shock”.

INVESTIGACIÓN JUDICIAL
El hecho de que el yate se haya 

hundido tan rápido mientras otros 
barcos cercanos más pequeños so-
brevivieron ilesos a la tormenta ha 
dejado estupefactos a los expertos.

En una conferencia de prensa 
este fin de semana, la primera de-
claración pública de funcionarios 
desde el desastre, los fiscales loca-
les dijeron que habían iniciado una 

investigación sobre posibles delitos 
de homicidio involuntario y naufra-
gio por negligencia.

Todo sucedió en un lapso de 
16 minutos de desastre, caos 
y tormento, que llevó a un 
tranquilo puerto pesquero 
de Sicilia a los titulares de los 
medios internacionales.

Los 16 minutos que sumergieron al 
yate de lujo Bayesian en una espiral 
mortal

Lunes 26 de agosto

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ
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para que ésta sea válida. Enton-
ces, te enseña a ser resiliente y 
que, a pesar de las adversidades, 
tienes que continuar”.

En tanto, el alcalde Jorge Sharp 
sostuvo que "es un orgullo para 
Valparaíso que Camila haya sido 
seleccionada para este campeo-
nato internacional, es por eso 
que nosotros como Municipio de-
bemos apoyarla para que pueda 
cumplir su sueño y dejar el nom-
bre de la ciudad y de Chile en lo 
alto”.

“Hoy la «Alcaldía Ciudadana» 
saneó las arcas municipales, lo 
que nos permite entregar este 
tipo de recursos, que va en directo 
beneficio del deporte, las comu-
nidades y organizaciones, es con 
lo que nos comprometimos hace 
ocho años y hemos cumplido”, 
agregó el jefe comunal.

principales tenistas chilenos en el 
circuito.

Por ejemplo, Alejandro Tabilo, 
quien se mantiene como número 
uno de Chile, subió un puesto en la 
clasificación mundial para ubicarse 
21°.

Además, "Jano" se convirtió esta 
semana en el nuevo número 1 lati-
noamericano, desplazando al ar-
gentino Sebastián Báez (23°).

En tanto, Nicolás Jarry no sufrió 
modificaciones y se mantuvo en el 
casillero 26° del planeta.

Por su lado, Cristian Garin tam-
poco tuvo registró cambios y sigue 
116°, mientras que Tomás Barrios 
se situó 160° y Matías Soto escaló 
40 lugares para ubicarse 335°, con 
el mejor ranking de su carrera, tras 
el título que logró la semana pasa-
da en el M25 de Arequipa, en Perú.

Respecto al top ten, no hubo 
cambios y el italiano Jannik Sin-
ner continúa como número uno del 
mundo, mientras que el serbio No-
vak Djokovic y el español Carlos 
Alcaraz completan el podio.

Comenzó una nueva semana y 
previo al inicio del US Open, la ATP 
volvió a actualizar el ranking, 
el cual trajo novedades para los 

Tras quedar dentro de los dos 
primeros lugares a nivel nacional 
en skate cross —modalidad del 
patinaje en una carrera de obstá-
culos a contrarreloj— la destacada 
deportista porteña, Camila Kay-
malyz, clasificó a los World Skate 
Games 2024, a realizarse en sep-
tiembre en Roma y Pescara, Italia.

En vista de aquello, la selec-
cionada nacional en la discipli-
na recibirá una subvención de 
$5.657.983 por parte del Munici-

pio de Valparaíso, lo que le permi-
tirá costear pasajes, alojamiento e 
indumentaria; y así poder decir pre-
sente en la cita mundialista y dejar 
en alto el nombre de Valparaíso y 
Chile.

Emocionada y agradecida, Ca-
mila destacó que “pienso que voy 
a cumplir un sueño y que voy a 
poder traer mucho conocimiento 
para poder transmitírselo a los 
niños que les doy clases todas 
las semanas, para que el deporte 

pueda seguir creciendo”.
Asimismo, sostuvo que lo que 

más resalta del skate cross es que 
“cualquier cosa puede pasar, pue-
des caer o tropezar, pero siempre 
tienes que terminar la carrera 

Destacada deportista de Valparaíso recibe 
subvención para viajar al World Skate 
Games

Alejandro Tabilo escaló al puesto 21 y se convirtió en el mejor tenista 
de Latinoamérica

En tanto, Nicolás Jarry no 
sufrió modificaciones y se 
mantuvo en el casillero 26° 
del planeta. Por su lado, 
Cristian Garin tampoco tuvo 
registró cambios y sigue 116°.

El Municipio porteño le 
entregó una subvención 
de 5,6 millones de pesos a 
Camila Kaymalyz para que 
viaje a Italia y represente 
al país en la modalidad de 
skate cross.

Lunes 26 de agosto

21° Alejandro Tabilo 1.978 (+1)
26° Nicolás Jarry 1.675 (0)
116° Cristian Garin 508 (0)
160° Tomás Barrios 363 (0)
335° Matías Soto 151 (+40)

671° Diego Fernández 45 (-8)
803° Ignacio Becerra 27 (-37)
813° Gonzalo Lama 26 (-81)
839° Daniel Núñez 24 (-8)

RANKING DE LOS 
CHILENOS

1° Jannik Sinner (Italia) 9.360 (0)
2° Novak Djokovic (Serbia) 7.460 puntos (0)
3° Carlos Alcaraz (España) 7.360 (0)
4° Alexander Zverev (Alemania) 7.035 (0)
5° Daniil Medvedev (Rusia) 6.275 (0)
6° Andrey Rublev (Rusia) 4.805 (0)
7° Hubert Hurkacz (Polonia) 4.055 (0)
8° Casper Ruud (Noruega) 3.855 (0)
9° Grigor Dimitrov (Bulgaria) 3.655 (0)
10° Alex de Miñaur (Australia) 3.435 (0)

TOP TEN

https://puranoticia.pnt.cl/deportes/alejandro-tabilo-escalo-al-puesto-21-y-se-convirtio-en-el-mejor-tenista
https://puranoticia.pnt.cl/deportes/destacada-deportista-de-valparaiso-recibe-subvencion-para-viajar-al
https://puranoticia.pnt.cl/deportes/destacada-deportista-de-valparaiso-recibe-subvencion-para-viajar-al
https://puranoticia.pnt.cl/deportes/destacada-deportista-de-valparaiso-recibe-subvencion-para-viajar-al
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camino a Talleres de Córdoba.

del torneo, reciba a Unión Española 
en el Estadio Nacional.

En tanto, el miércoles destaca 
la visita de Universidad Católica 
a Cobresal, a las 15:00 horas en el 
estadio El Cobre de El Salvador.

Por su lado, el jueves Colo Colo 
recibirá a Ñublense a las 18:00 
horas en el estadio Monumental, 

día en que se cerrará la fecha a las 
20:30 con el Huachipato ante Pa-
lestino en Talcahuano.

Esta es la programación comple-
ta de la 22° fecha del Campeonato 
Nacional:

La 21° fecha del Campeonato 
Nacional 2024 terminó el domingo, 
pero el certamen no tiene pausa y 
entre este martes y jueves se dis-
putará la 22° jornada de la com-
petencia.

Todo arrancará a las 18:00 ho-
ras de este 27 de agosto, cuando 
Universidad de Chile, líder absoluto 

Colo-Colo estaba a la espera de 
conocer las fechas para enfrentar 
a River Plate por los cuartos de fi-
nal de la Copa Libertadores 2024. Y 
el "Cacique" ya sabe los días y ho-
rarios en que desafiará al poderoso 
cuadro argentino.

Este lunes, la Conmebol oficiali-
zó la pogramación para las llaves 
de ocho mejores del torneo conti-
nental.

El ente rector del fútbol sudame-
ricano acogió la solicitud de Blanco 
y Negro, por lo que el partido de ida 
se disputará el martes 17 de sep-
tiembre, a las 20:30 horas en el 
estadio Monumental.

En tanto, la revancha se desarro-
llará el martes 24 del mismo mes 
en el Monumental de Buenos Aires, 
también a las 20:30 horas.

Consignar que Colo-Colo llega a 
la ronda de ocho mejores después 
de eliminar a Junior de Barran-

quilla con un triunfo en Colombia, 
mientras que River Plate dejó en el 

Colo-Colo y River Plate ya tienen 
programación para disputar los cuartos 
de final de Copa Libertadores

Este martes comienza la Fecha 22 del Campeonato Nacional 
2024: Revisa su programación

Entre este martes 27 y 
el jueves 29 de agosto 
se disputará una nueva 
jornada del certamen 
de Primera División del 
fútbol chileno.

La Conmebol oficializó 
la programación para las 
llaves de ocho mejores 
del torneo continental.

Lunes 26 de agosto

18:00 horas, Universidad de 
Chile vs. Unión Española, 

Estadio Nacional.
20:30 horas, Cobreloa vs. 

Coquimbo Unido, estadio Zorros 
del Desierto.

20:30 horas, Deportes Iquique 
vs. Deportes Copiapó, estadio 

Tierra de Campeones.

15:00 horas, Cobresal vs. 
Universidad Católica, estadio 

El Cobre.
18:00 horas, O'Higgins vs. Unión 
La Calera, estadio Fiscal de Talca.
20:30 horas, Audax Italiano vs. 
Everton, estadio Bicentenario La 

Florida.

18:00 horas, Colo Colo vs. 
Ñublense, estadio Monumental.

20:30 horas, Huachipato vs. 
Palestino, estadio Huachipato.

MARTES 27 DE AGOSTO

MIÉRCOLES 28 DE AGOSTO

JUEVES 29 DE AGOSTO

https://puranoticia.pnt.cl/deportes/colo-colo-y-river-plate-ya-tienen-programacion-para-disputar-los-cuartos
https://puranoticia.pnt.cl/deportes/este-martes-comienza-la-fecha-22-del-campeonato-nacional-2024-revisa-su
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da). Adri, mi amor, solo amor para 
ti. Y sí, lo más seguro, pero pre-
fiero ser piojenta como me dices, 
porque eso es común en los niños, 
antes de meterme cosas por el 
culo (sic) para poder pagar mis 
carteras y figurar. Saludos".

La ex chica Mekano explicó pos-
teriormente que borró el fuerte 
mensaje porque no tenía ganas de 
seguir hablando de su ex compañe-
ra de labores.

No obstante, Barrientos volvió 
a la carga señalando que "te faltó 
que tus niños te vieron acostada 
con Luis Mateucci en la cama en el 
reality, saludos pensión Soto”.

Estos dichos generaron indigna-
ción de muchos cibernautas, quie-
nes criticaron que incluyera en 
sus dichos a los hijos de Aránguiz, 
todos menores de edad.

Liam Gallagher ha aumentado 
las especulaciones al comentar di-
versas publicaciones de sus faná-
ticos con sus características ironías.

"Nos vemos en el frente", res-
pondió el cantante luego que un fan 
le dijera que Heaton Park es un lu-
gar "terrible" para conciertos.

De igual forma, otro internauta 

le preguntó cuándo anunciarían las 
fechas de la reunión de Oasis, a lo 
que Liam respondió: "El próximo 
viernes".

Fuertes especulaciones hubo du-
rante todo el fin de semana en tor-
no a un posible regreso de la banda 
británica Oasis.

En redes sociales, la agrupación 
publicó un mensaje que hizo pensar 
a muchos que se trataba de una re-
conciliación de los hermanos Noel 
y Liam Gallagher.

A través de una enigmática ima-
gen subida a sus cuentas oficiales, 
los de Manchester exhibieron la fe-
cha 27 de agosto de 2024.

El diario inglés The Sunday Ti-
mes señaló que los hermanos da-
rían una serie de conciertos du-
rante el próximo año, incluido el 
mítico estadio de Wembley.

Una serie de indirectas, con fuer-
tes ofensas y descalificaciones de 
por medio, se han lanzado última-
mente las ex compañeras de traba-
jo en «Zona de Estrellas», Daniela 
Aránguiz y Adriana Barrientos.

Durante este fin de semana se 
vivió un nuevo capítulo de esta te-
leserie, pues la «Leona» utilizó su 
cuenta en Instagram señalando: 
"Qué vienes a hablar de mí, que 
si no es por el Mago todavía te co-

men los piojos".
Aránguiz le respondió con fuer-

tes epítetos, los que luego borró, 
quizás en señal de arrepentimiento: 
"Pobre, yo creo que en ese mo-
mento estaba drogada (medica-

Daniela Aránguiz y Adriana Barrientos 
protagonizan nuevo cruce con feas 
descalificaciones

¿Estará incluido Chile? Oasis anunciaría su regreso y gira de 
conciertos durante 2025

La teleserie que 
tristemente ambas 
protagonizan vivió un 
nuevo episodio durante 
este fin de semana, aunque 
con epítetos de grueso 
calibre por parte de ambas.

Grandes especulaciones ha 
levantado la banda luego de 
subir una imagen a sus redes 
sociales en las que aparece la 
fecha 27 de agosto de 2024.

Lunes 26 de agosto
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mos visto lo atractivo que puede 
ser para esas audiencias”, comentó 
Mariana Hidalgo, Directora de Pro-
gramación de NTV.

El elenco incluye a Renata Gon-
zález, Francisco Casanova, Diego 
Leiva, Mía Violeta y el influencer 
Diego De Vidts, además de intér-
pretes como Jaime Omeñaca y Na-
thalia Aragonese, entre otros.

Cabe señalar que la nueva pro-
ducción se estrenará a las 19.30 
horas de este lunes 26 de agosto, 
por la pantalla de NTV.

Nicolás Salvador Venegas, gui-
tarrista chileno, oriundo de la pro-
vincia de San Antonio, es el primer 
representante de Chile en obtener 
el primer lugar de la competencia 
musical internacional ''Olimpiadas 
de Guitarras de Volos'' que se rea-
lizó en Grecia.

En la categoría profesional, el 
guitarrista se impuso ante la fran-
cesa Cassie Martin, quien obtuvo 
medalla de plata, y al portugués 
Alex De Sousa, dejándolo en el ter-
cer lugar con bronce.

El sanantonino  había reconoci-
do al diario El Líder que la partici-
pación en el evento helénico sería 
"una de las cosas más importan-
tes de mi carrera".

''Soy el primer guitarrista olím-
pico en la historia de Chile. Ha 
sido un proceso largo de asimilar, 
porque he participado en compe-
tencias y de gran envergadura, pero 
en ese sentido es algo diferente a 
todo lo anterior'', expresó el artista 
a Diario Proa Regional.

Constanza Rojas regresa a la 
televisión luego de haber encarna-
do a Sybilla en la exitosa serie «Los 
80» de Canal 13.

La actriz será parte de «Hasta el 
final, la meta es solo el comienzo», 
una nueva producción de NTV, la 
señal infantil cultural de TVN.

La serie sigue a un grupo de seis 
jóvenes de diversas personalidades 
y orígenes, que se encuentran en 
el "Internado Deportivo Chionis 

de Esparta", nombrado en honor 
al primer atleta de la historia de la 
humanidad.

Según consigna TVN, "desde el 
prisma del vertiginoso mundo del 
deporte competitivo, estos jóvenes 
enfrentarán desafíos que pondrán 
a prueba su carácter y su capacidad 
para trabajar en equipo, transfor-
mándolos en una familia unida 
por la amistad y la superación 
personal".

"Además de  entretención, la fic-
ción nos da la posibilidad de poner 
en vidas ficticias la realidad de 
muchos niños, niñas, adolescen-
tes y jóvenes. Lo hicimos creando 
un mundo donde el deporte está 
muy presente, porque creemos en 
sus beneficios, tanto para la salud 
mental como la física y porque he-

Actriz que interpretó a Sybilla en «Los 80» 
regresa a la televisión en nueva serie de 
NTV

Músico chileno se convierte en campeón mundial de las 
Olimpiadas de Guitarra

Constanza Rojas será parte 
de «Hasta el final, la meta 
es solo el comienzo», una 
nueva producción de la señal 
infantil cultural de TVN.

El artista participó en la ciudad de 
Volos, Grecia, con 200 exponentes 
de la guitarra clásica, obteniendo la 
medalla de oro.
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